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  دـدمة عن علم التجويـمق

  
  

    التجويد ؟  ما هو�
 هو إعطاء كل حرف حقه و مستحقه من مخرج : و اصطلاحا. هو التحسين : التجويد لغة  - 

  .و مد و ترقيق و تفخيم و غير ذلك من أحكام التجويد   و صفة و غنة 
   ما هو حكم التجويد شرعا ؟  �
العلم به فرض كفاية و العمل به فرض عين على كل مسلم و مسلمة : حكمه شرعا  - 
  "ورتل القرآن ترتيلا : "قوله تعالىل

    ما هو موضوع علم التجويد؟�
  .الألفاظ القرآنية الكريمة  - 

  هي ثمرة هذا العلم ؟   ما �
  .ثمرته صون اللسان عن الخطأ في كلمات القرآن الكريم  - 
    من الذي وضعه ؟ �
  .وضعه أئمة القراءة  - 
    مم استمد هذا العلم ؟ �
لكريم لقوله تعالى و رتل القرآن ترتيلا و السنة النبوية الشريفة استمد من القرآن ا - 

  دهـن بعـحابة مـثم من كيفية قراءة الص) ص(من كيفية قراءة رسول االله جاء كما 
  . و التابعين و أتباعهم و أئمة القراءة إلى أن وصل إلينا بالتواتر 

  ما غايته ؟    �
  .الفوز بسعادة الدارين  - 
  ما فضله ؟   �
  .ن الكريمرف الكتب و أفضلها ألا و هو القرآأنه أشرف العلوم وأفضلها لتعلقه بأش - 
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  أقسامه و أحكامه ،تعريفه : اللحن 
  
  
      ما هو اللحن ؟ �
  . اللحن هو الخطأ في قراءة القرآن الكريم و الميل عن الصواب في التلاوة  - 
  

     هل له أقسام ؟ �
  .جلي و خفي: له قسمان  - 
  

  ما هو اللحن الجلي ؟   �
اللحن الجلي هو خطأ يطرأ على الألفاظ فيخل بالقراءة سواء أخل بالمعنى أم لم يخل به   - 

في معرفته علماء القراءة و غيرهم و هو يقع بتغيير حرف بحرف أو حركة و يشترك 
  .بحركة 

  
  ما هو اللحن الخفي ؟   �
ن المعنى و يقع بترك الغنة بالعرف دواللحن الخفي هو خطأ يطرأ على الألفاظ فيخل  - 

  .و مد القصر و هكذا في بقية أحكام التجويد و قصر المد 
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  أحكام النون الساكنة و التنوين
  

        :::: تعريف  تعريف  تعريف  تعريف ––––    1
  بت لفظا و خطاالنون الساكنة هي حرف هجائي خالي من الحركة أصلي يث - 

  . و الحروف  و يكون في الأسماء والأفعال
   ...مهئْبِن أَ-    تمعن أَ-  ةقَنِخنم الْ-   اراًهن أَ-    نلَ -     ن ع-   نمِ :  لة أمث �
ماء لفظا لا خطا و هو  عبارة  عن الفتحتين نون ساكنة زائدة تلحق آخر الأس: التنوين  - 

  .و الكسرتين و الضمتين  
  . نيملِ  ع       �         يملعِ  : أمثلة � 
  . نيملعِ         �        يماًعلِ             َ   

                ِيمٍلع        �          ِيمِلعن .  
  

        : : : :  أحكام النون الساكنة و التنوين  أحكام النون الساكنة و التنوين  أحكام النون الساكنة و التنوين  أحكام النون الساكنة و التنوين ––––    2
        : للنون الساكنة و التنوين أربعة أحكام  - 

  .  الإخفاء   -     الإقلاب  -    الإدغام   -  الإظهار 
  

   :الإظهار�
  هو إخراج كل حرف من مخرجه من غير غنة :  هو البيان و اصطلاحا : ظهار لغةالإ - 

   :و تظهر النون الساكنة إذا أتت قبل أحرف الحلق الستة التالية
  .  الخاء -  الغين  -   الحاء  -  العين -  الهاء  -الهمزة  

   "رأخي هاك علما حازه غير خاس":  المجموعة في أوائل كلمات القول التالي 
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  : أمثلة�
  

  الأمثلة مع التنوين  الأمثلة من كلمتين  الأمثلة من كلمة  حرف الإظهار
  ـــــــــــ  ــــــــــــ  نَوئَينَ  الهمزة
  ارٍ هفٍرج  ادٍ هنمِ  ارهنأَالْ  الهاء
  يمٍلِ عيمٍكِح  مٍلْ عِنمِ  تمعنأَ  العين
  يدٍمِ حيمٍكِ حنمِ  يمٍكِ حن مِيلٌزِنت  ونَتحِني  الحاء
  ري غَلاًوقَ  لٍّ غِنمِ  ونَضغِنيسفَ  الغين
  يربِ خيمٍلعِ  رٍي خنمِ  ةُقَنِخنمالْ  الخاء

  

  :  تمرينات تطبيقية�  
  :بين مواضع الإظهار في الآيات التالية   - 
"منلَمِ علِ فَحاًالِ صهِسِفْن "                      "وجوهي وذٍئِماِ خة شع"  
 "سهِلام يح تفَ الْعِلَطْى ممِ                  "  "رِجنش رم لَا خق "  

	�(  مثالا للنون الساكنة أو التنوين بعدها أحرف حلقية 12حدد  - ��
� ��
  )����� ا����
  

  :  الإدغام �
  .لجيب هو إدخال شيء في شيء كإدخال المصحف في ا: الإدغام لغة  - 

  . التقاء حرف ساكن بحرف متحرك بحيث يصيران حرفا واحدا مشددا : و اصطلاحا
  :تدغم النون الساكنة في ستة أحرف هي  - 

   .النون-  الواو- اللام - الميم -الراء -الياء                       
   ."يرملون":  المجموعة في كلمة 

  .و إدغام بغير غنة إدغام بغنة    : ينقسم الإدغام إلى قسمين  - 
  .)تجويف في الأنف  (الغنة هي صوت يجري في الخيشوم  :ملاحظة 	 
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        :::: الإدغام بغنة  الإدغام بغنة  الإدغام بغنة  الإدغام بغنة ----أ أ أ أ 
  :  تدغم النون الساكنة بغنة في أربعة أحرف هي  - 

   . " يـومـن ":    كلمة  المجموعة في   النون- الميم - الواو -الياء 
  . حرف النون و بقاء الغنة هذا الإدغام يسمى إدغاما ناقصا لذهاب - 
  

  : أمثلة � 
  

  الأمثلة مع التنوين  الأمثلة مع النون  حرف الإدغام
  يراًسِيابس حِ  = يراًسِ ياباًسحِ  ولقُيم     =   ولُقُ ينم  الياء
  ةماعِ نذِئِموي    =  ةماعِ نذٍئِموي  ةمعنمِ     =  ة مع نِنمِ  النون
   االلهنمِرصن   =    االلهن مِرصن  يعِممو   =  يعِ منمو  الميم
  ةهجولِّكُلوِ  =  ةٌهج وِلٍّكُلوِ  اءِرومِ    =   اءِر ونمِ  الواو

  

  :ملاحظة   	
  .واحدة وجب إظهارها الساكنة و حرف الإدغام في كلمة إذا وقعت النون  -
   .انونصِ  –  انون قِ – ان ينب  – ا ينالد     :وقع هذا بأربع كلمات هي  و
  .الإظهار و الإدغام و المقدم هو الإظهار: هناك وجهان ) و القلم(مع ) ن( عند وصل - 
  . هناك وجه واحد هو الإدغام )  و القران(مع) يس(عند وصل  - 
  


  :  تمرينات للإدغام بغنة
   : بين حكم الإدغام بغنة فيما يلي - 
 "ساناًلِ وو  فَشتيدِي جِفِ"                                          " ن يها حمِلٌب نم دٍس "  
  "ى زج تةٍمع نِنمِ        "  "                        اتِحالِ الصن مِلْمع ينمفَ" 
  .ابحث عن أمثلة للإدغام في المصحف و تدرب على قراءتها  - 
  

                                                                                                                                                                                             : الإدغام بغير غنة  الإدغام بغير غنة  الإدغام بغير غنة  الإدغام بغير غنة ----ب ب ب ب 
  . اويسمى إدغاما تاما لذهاب حرف النون و الغنة مع -
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  .راء ــلام و الـال: وله حرفان هما  -
  : أمثلة  �

  

  الأمثلة مع التنوين  الأمثلة مع النون  الحرف
  ةزملُّتِزم هلِّكُلِّلُيو = ةٍزم لُةٍزم هلِّكُ لِلٌيو  هندلَّ مِ  =   هند لَنمِ  اللام
   .يمٍحِرورٍفُ غَنمِ = يمٍحِ رورٍفُ غَنمِ  مؤهبر مِ  =  مهِب رنمِ  الراء

  

  :تمرينات للإدغام بغير غنة � 
   :بين الإدغام بغير غنة في الكلمات التالية  - 

   ".دح أَهِيلَ عردِقْ ين لَنْ أَبسِحي أَ    "
  ". ةٍياضِ رةٍيشي عِ فِوهفَ "    
   ". اقًز  رِةٍرم ثَنمِ "    
 وتدرب على تطبيق دغام بغير غنة في القرءان الكريمابحث عن أمثلة أخرى للإ - 

   .الإدغام 
    
  ) :أو القلب( الاقلاب � 
  نة ـاكـقلب النون الس:  لغة هو تحويل الشيء عن وضعه الطبيعي و اصطلاحا الاقلاب - 

  .أو التنوين ميما عند حرف الباء مع مراعاة الغنة و الإخفاء 
  :أمثلة  �

  مثال مع التنوين   من كلمتينمثال  مثال من كلمة  الحرف

  يرصِبميعمِس= صير  بسميع  وركبمأَ =كورِ بنْأَ  مهئْبِمأَ = مهئْبِنأَ  الباء
  


   :تمرينات للاقلاب 
  : بين الاقلاب فيما يلي - 
  "يغِبني                      " "يجٍهِ  بجٍو زلِّ كُنمِ "
" أَو ّما منلَخِ بو اس تنىغ"                "االلهُو ع مين الِالظَّ  بِليم"  
  .حدد بعض الأمثلة للاقلاب من القرءان الكريم و تدرب على قراءتها  - 
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  :  الإخفاء �
دغام هو نطق الحرف بحالة بين الإظهار و الإ:  و اصطلاحا . هو الستر:  لغةالإخفاء - 

  . الغنة  عاريا عن التشديد مع بقاء
  :ى النون الساكنة إذا جاءت قبل خمسة عشر حرفا المتبقية و هي  تخف- 

  . ظ – ض - ت - ف – ز - ط - د - س - ق - ش- ج - ك - ث - ذ -ص
  :المجموعة في أوائل كلمات البيت التالي  - 

  امالِ ظَعى ضقَي ت فِد زِباًي طَما        دم سد قَصخ شاد جمنا كَا ثَ ذَفصِ
  

  :ثلة أم �
  

  أمثلة مع التنوين  أمثلة من كلمتين  أمثلة من كلمة  الحرف
  رصرا صريحاً  دوكم صنْأَ  رناصانفَ  الصاد
  ي ثلاث شعب ذِظلٍ  هب ذَنمِ  رهمذِو أن  الذال
  قيلا ثَقولاً  مرة ثَنمِ  ىثَو الأن  الثاء
  ريم كَكتاب  ان كَنم  ركَالمن  الكاف
  ديد جخلق  اءكم جإنْ  جينانو أَ  الجيم
  كور شه غفورنإِ  اء االله شنْإِ  شرنانفأَ  الشين
  ليلة قَفئةٍ  بل قَمن  لبقَين  القاف
  لما سو رجلاً  لالة سمن  انسالإن  السين
  هاقا دِو كأساً  ابة دنمِ  ادادأن  الدال
  يبا طَصعيداً  ين طِنمِ  قونطِين  الطاء
  لقا زصعيداً  وال زنمِ  يلزِتن  الزاي
  يها فِخالداً  رعون فِمن  لقفَفان  الفاء
  جري تجناتٍ  اب تنو م  متو كن  التاء
  احكة ضمسفرةٌ  ل ضومن  ودضمن  الضاد
  ليلا ظَظلاً  هير ظَنمِ  رظُفان  الظاء
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  :تمرينات للإخفاء 

  : بين الإخفاء و أسبابه في الآيات التالية -
  " ترطَفَ انماءُا السذَإِ "
 "وو ضعنا عنوِك زري أَذِ الَّكقَنظَض هرك "  
  " مكُيلَ عداًاهِ شولاًس رمكُيلَا إِنلْسرا أََنإِ" 
  

         : : : : الخلاصة الخلاصة الخلاصة الخلاصة––––    3

        
  .يجب إظهار الغنة و الشدة في النون والميم المشددتين وصلا و وقفا : ملاحظة  	
  ...ة ـنـج  الْ -   م ثُ   -   نَّإِ:  أمثلة � 

  ::::اختبر معلوماتك اختبر معلوماتك اختبر معلوماتك اختبر معلوماتك     ----4
  :حدد حكم النون الساكنة في الأمثلة التالية 

  "ض ع بنا مِهضع بةًيرِذُ  "-                            "ا م لَأكلاً " - 
   "هر يراًي خةٍر ذَقالَثْ مِلْمع ينفم"  -                     "يومئذ ناعمة   "- 
   "وه لَ وبعِيا لَن الداةُيالح " -                 "  يس و القرءان  "- 
 - " وقَيمِد نش جةٍرم بةٍكَارز يتلاَةٍون ش قِرةٍيغَ لاَ و بِرةي. "   

 أحكام النون الساكنة و التنوين
 

 الإخفاء
 

 الإقلاب
 

 الإدغام
 

 الإظهار
 

 ء هـ ع ح غ خ
 

 ي ر م ل و ن
 

 بغير غنة
 

 بغنة
 

 باقي الحروف ب
 

 ل ر
 

 ي ن م و
 



 9

  
  ةـاكنـيم السـكام المـأح

  
  :تعريف تعريف تعريف تعريف     ----1
  

  .ع و الميم الأصلية ميم الجم: الميم الساكنة نوعان  - 
  .هي الميم الزائدة الدالة على جمع المذكر :  ميم الجمع - 
   ... مكُيلَ ع– ماكُهلْ أَ– مهِيلَ ع- متنأَ:  ل امث �
  . الميم غير الزائدة  الخالية من الحركة هي :  الميم الأصلية- 

  ... ملَع ت– م كَ– ملَ: ل امث� 
  

        : : : : نة نة نة نة  أحكام الميم الساك أحكام الميم الساك أحكام الميم الساك أحكام الميم الساك----2
        

  الإظهار – الإدغام – الإخفاء    : للميم الساكنة ثلاث أحكام  - 

   : الإخفاء �
و يسمى هذا الإخفاء شفويا حيث يتم " الباء"تخفى الميم الساكنة إذا جاءت قبل حرف  - 

  .تلاصق الشفتين تلاصقا خفيفا دون الضغط عليهما ضغطا قويا 
  :أمثلة � 
       "يومه مارِ بأُ          ""ونزكُحمب ينهم"           " يعصِتاالله بِم."  
  :  الإدغام �
  .وهذا ما يسمى بإدغام المثلين ) أي في الميم (تدغم الميم الساكنة في مثلها  - 
  : أمثلة  �

        " كُ لَوما كَ مسبتم     "�      " كُلَ واكَمسبتم"   
        " لظِْيمِم كُنم      "      �       "لظِْ يمكُنم "  
        " وح هِ بِاقما  م   "    �      " و ح هِ بِاقام"   
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  : الإظهار  �
تظهر الميم الساكنة لدى باقي الحروف و يكون إظهارها لدى حرفي الواو والياء  - 

  . صعبا لتقارب المخارج مع الفاء و اتحادها مع الواو
  : أمثلة  �
" واض ممي دك  "  -  " ـتـمـلَأَ "  -   " ونسمت ر "  -  " ـالحـماللهد  "   -   
"لَعهِيملاَ و ينالِّ الض"  -  "وكْارِشهأَي الْ فِممالِو ."  
  


  :  تمرينات تطبيقية 
  : حدد حكم الميم الساكنة في الأمثلة التالية مع ذكر السبب  - 
   "ينالِّ الض لاَ ومهِيلَ عوبِضغم الْرِي غَمهِيلَ عتمعن أَينذِ الّاطَرصِ "
  "يربِخ لَذٍئِمو يمهِ بِمهب رنَّإِ"  -  "وعٍ جن مِمهمعطْ أَو"  -    "مهِبوا رقُلاَ ممهنأََ"
  

        ::::حكم الميم الساكنة قبل همزتي الوصل و القطع حكم الميم الساكنة قبل همزتي الوصل و القطع حكم الميم الساكنة قبل همزتي الوصل و القطع حكم الميم الساكنة قبل همزتي الوصل و القطع ––––    3
        

  : ميم الجمع �
  .إذا أتت ميم الجمع قبل همزة الوصل فإنها تضم  - 
  :       أمثلة �
 " ىالتكاثر حت ألهاكمالمقابر  زرتم "   -   " الطور فوقكم "  
  بمقدار إذا أتت ميم الجمع قبل همزة القطع فإنها تضم و توصل بواو يمد  - 

  .حركات ست 
  ." ون يمو أُمهن مِ و"      �  "       ون يم أُمهنمِو  "    : أمثلة  �

                 "   ينادونهلَ أَمم          "�       "ي نادونهلَو أَمم  "   .  
     
  :الميم الأصلية  �
  ).التقاء الساكنين( إذا أتت الميم الأصلية قبل همزة الوصل فإنها تكسر - 
  ".وا ابت ارمِ أَ"           �وا      ابت ارمأَ:        "أمثلة  �

  . " االلهمِلَع ينْإِ "           �"    االله ملَع ينْإِ                    "
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  . إذا أتت الميم الأصلية قبل همزة القطع فإنه تأخذ حركة الهمز - 
  "وا مربم أَ"    �"        وا مرب أَمأَ:      "أمثلة  � 
   "  دهعملَأَ"      � "         دهع أَملَأَ    "               

  تمرينات تطبيقية 
  : حدد حكم الميم الساكنة في الآيات التالية  - 
"قَو أَد كُاقَيثَ مِذَخكُنْ إِم نتمنِومِ مين "                "ينادونهلَ أَمم"   
  ".  ..دمأَم الْهِيلَ عالَطَفَ  "                                 "   ماي الصمكُيلَ عبتِكُ"
  ". ..ما ن أَملَاعا فَولَّو تنْإفَِ"
  

        الخلاصة الخلاصة الخلاصة الخلاصة     ----    4

  
  
  

  

  م الميم الساكنةاحكأ
 

 الميم الأصلية
 

 ميم الجمع
 

 قبل همزة القطع
 

 قبل همزة الوصل
 

 قبل همزة القطع
 

 قبل همزة الوصل
 

  

 تضم
 

تضم و توصل بواو 
   ح6يمد ب 

  

 تكسر
 

تأخذ حركة 
 لهمزةا

 أحكام الميم الساكنة

 الإظهار 
 

 الإخفاء امالإدغ
 

 عند حرف الباء
 

 عند باقي الحروف عند حرف الميم
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  التغليظ و الترقيق: أحكام اللام 
  

        : : : : أحكام تغليظ اللام أحكام تغليظ اللام أحكام تغليظ اللام أحكام تغليظ اللام ----    1
  اد ـاء و الصـالط: أحرف و هي ثلاثة فرد الأزرق بتغليظ اللام المفتوح الواقع بعد ان - 

  : اء حال كونها مفتوحة أو ساكنة ـو الظ
  : أمثلة �

  مفتوح  ساكن  الحرف قبل اللام
  علَاطَّ فَ– باًلَطَ– قلاَالطَّ  رِجفَ الْعِلَطْى متح  الطاء
  –ة لاَ الص– لَصفَ  يهاَلَص يلاَ–ى لَصت  الصاد
  ملَ ظَدقَ فَ– لَّ ظَ– مٍلاَّظَبِ  ونَملَظْي– ملَظْ أَنمفَ  الظاء

  : ملاحظة  	
  .يوقف على اللام المغلظ بالتغليظ - 
  .إذا فصل بين اللام و الحرف المغلظ ألف فالمشهور تغليظ اللام وصلا و وقفا  - 
  ...  "لَطاَفَ أَ"  -   " الاًص فِ" :       أمثلة�

  

 
  :تمرينات تطبيقية 
  ما هو حكم اللام في الكلمات التالية ؟ - 
يلَاطَّ فَ -  ونَلُّصلأُ-  ع  لِّصبكُنلَ-   م طَلَّسهم  -ي   الَصإِ-ا ح  أَ- حاًلاَص لْلَضتم.   
  

            ....))))أي التي بها إمالةأي التي بها إمالةأي التي بها إمالةأي التي بها إمالة(((( اللام الواقع قبل اللفات ذوات الياء  اللام الواقع قبل اللفات ذوات الياء  اللام الواقع قبل اللفات ذوات الياء  اللام الواقع قبل اللفات ذوات الياء ----    2
  .س آية و ما وقع وسط آية ما وقع رأ :هناك نوعان  - 

  :ما وقع رأس آية  �
  : ؤوس الآيات الممالة و جاء في ثلاث مواضع فقط ريرقق اللام وصلا ووقفا بالتبعية ل  - 

   .) القيامة(                           " ى لَّــ ص لاَ وقدـ صلاَفَ "
" ــكَ ذَورـ اسمر فَهِب الأعلى (                      " ى لَّص (.   
  . ) العلق (              "  ىلَّا صذَ إِداًب عهىني يذِ الَّتآيرأَ "
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  : ما وقع وسط آية  �
  .غلظ ورش هذه اللامات وصلا ووقفا  - 

  :  في سبعة مواضع هيتو جاء
مصلاَ–ى ل ي يهاَلَص –ي لَصيهذْا مما وم–س يلَصاراًى ن –و ي لَّصيراًعِى س –ت لَصاراًى ن – 
يلَصى النار .  

  """"اللهم اللهم اللهم اللهم       "  "  "  "----" " " "     اهللاهللاهللاالله    """": : : : اللام في اسم الجلالة اللام في اسم الجلالة اللام في اسم الجلالة اللام في اسم الجلالة     ----    3
   بفتحةت مسبوقةإذا كان)  اللهم –االله  (: غلظ جميع القراء اللام من اسم الجلالة - 

  .)أصلية أو عارضة متصلة أو منفصلة ( أو ضمة و رققوها إذا كانت مسبوقة بكسرة 
  : أمثلة  �
 - " هِشااللهالَقَ " –                    .      " االلهد "  .  
 - " عبااللهد  "                     .     –  "وا اللَّالُ قَذْإِوهم  ".  
  ." هِلَّ لِدمحالْ"  –      .                    "  االلهمِسبِ " - 
   " .هلَّنِدحأَ " � "  االلهدحأَ"  –         .                " مه اللَّلِقُ " - 

  

         الخلاصة الخلاصة الخلاصة الخلاصة----    4
  

  
  
  

    
  
  
  
  
  
  
  
  

ص – ص  

  ظْ- ظَ اللام المفتوح

 تغليظ اللام
 

 قبل

 قبل طْ – طَ

 اللام المفتوح قبل

 اللام المفتوح

 قبل  اللهم- االله الفتحة أو الضمة تغليظ اللام

 قبل  اللهم-االله  ترقيق اللام الكسرة
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  : اختبر معلوماتك  �
  : ما هو حكم اللام في الحالات التالية مع ذكر السبب  - 
سيلَصاراًى ن –لْ ويطَّلَتف  -ع  ذَ إِداًبطِاللَّ–ى لَّا صلَاطَّ فَ– يفلْ طَ– ععلٍلَ ظُ–ا ه –   
   .بلَصـيـ فَ– وهلُّ ص–ل لاَ الض– لَطاَفَ أَ– االله ع م– مه اللَّلِقُ
  

  السبب  حكم اللام  الحالات
      سيصلى نارا
      وليتلطف

      عبدا إذا صلى
      اللطيف
      فاطلع
      طلعها
      ظلل
       اللهمقل

      مع االله
      أفطال
      الضلال
      صلوه
      فيصلب
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  التفخيم أحكام الراء الترقيق و
  
  

         تمهيد  تمهيد  تمهيد  تمهيد ----1
  .هو تسمين الحرف و تغليظه :  التفخيم - 
  .هو إنحاف الحرف أي جعله نحيفا ضعيفا :الترقيق  - 

         أسباب ترقيق الراء  أسباب ترقيق الراء  أسباب ترقيق الراء  أسباب ترقيق الراء ----2
  : ترقق الراء لخمسة أسباب و هي  - 

  .إذا كانت مكسورة  -1
  . إذا كانت مسبوقة بياء ساكنة -2

 .إذا كانت ذات ألف ممال  -3

 .ذا كانت مكسورة و مسبوقة بألف ممال إ -4

 .إذا كانت مسبوقة بكسر لازم  -5

  
  .إذا كانت الراء مكسورة  �

  :ترقق الراء المكسورة 
    ...)يباًرِ  قَ-  قاًزرِ (وصلا و وقفا إذا كانت في أول أو وسط الكلمة  - 
   ...) رٍج حِيذِ لِ– رِتو الْ و– رِجفَ الْو (وصلا فقط إذا كانت في آخر الكلمة  - 

  .إذا كانت مسبوقة بياء ساكنة  �
   ...) يردِ قَ– ريالطَّ .(ترقق الراء المسبوقة بياء ساكنة وصلا و وقفا  - 

  .الراء ذات الألف الممال  �
 .             ترقق وقفا في جميع الحالات و وصلا إذا لم يأتي بعدها ساكن  - 
  ...)ى اروت ي-ى  رقُالْ(

   .المكسورة و المسبوقة بألف ممال  الراء�
  ....) - ارِـجـفُالْ  كَ-  ارِـى النلَع(ترقق وصلا و وقفا  - 
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  .الراء المسبوقة بكسر لازم  � 
وصلا و وقفا ولو فصل ) كسر متصل و أصلي  (ترقق الراء المسبوقة بكسر لازم  - 

 – مهاجرخإِ – رذِنم (بينها و بين الكسر حرف مستفيل ساكن أو خاء ساكنة 
  ..) .امِركْإِالْ

  :استثناءات السبب الخامس	 
  ....)كبر لِ و–وا عكَر اِ–وا ابت ارمِأَ ( الراء المسبوقة بكسر غير لازم تفخم – أ 
  . ...)ربكِ الْ–ة ريخِالْ ( الراء التي فصل بينها و بين الكسر حرف محرك تفخم – ب
  .)راًقْ وِ- رصمِ(ا و بين الكسرحرف مستعل غير الخاء تفخم لراء التي فصل بينه ا– ج 
  . ..)اطَر صِ–ة قَرفِ( الراء التي تلاها حرف استعلاء ولو فصل بينهما ألف تفخم –  د
  ....) اراًرس إِ– اررفِالْ( تفخم ة  الراء المتكرر– ـه
  . راًهصِ-راًمإِ-راًزوِ- راًجحِ-راًكْذِ-راًتسِ:  تفخم  فِعلاً  ست كلمات على وزن-  و
  .انَرمعِ- يماهِرب اِ– مر إِ–إسرائيل :  أربع كلمات أعجمية تفخم –  ز
  :ملاحظة   	
من أجل ترقيق الراء الثانية و ذلك " بشرر"ترقق الراء الأولى من كلمة  - 

  .لاستثقال الانتقال من حالة التفخيم إلى حالة الترقيق 
   

   :اختبر معلوماتك � 
  :ا هو حكم الراء في الكلمات التالية مع التعليلم  - 

  – اقرفِ الْ–ى رخ أُ–ات ريخ الْ–يم اهِرب إِ– ةَرطْ فِ– رِتوالْ و– اسِ النبربِ
  – يراًطِتسم – راًكْذِ –سطاَر قِ– نَوعرفِ –ة كَاربم – مرإِ –اس النرِذِن اَنْأَ
  – انُمحالر – ارٍر قَاتِ ذَ- واعجِر اِ-بِرِغمالْ– رِفاَّالكُ – اداًصر مِ–ى رسيلْلِ

خراًيي راِ-  ه كْتِسإِ– اراًب خرِ-اجاًر الٌج.  
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        الخلاصةالخلاصةالخلاصةالخلاصة    ----3
        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

   
 
  
  
  
  
  
  
  
  
  

 أسباب ترقيق الراء

  : استثناءات 	
  .الكسر غير لازم -
  الكسر حرف محركفصل بينها و بين  -
ها و بين الكسر حرف مستعل نفصل بي -

  .ساكن غير الخاء
 بينهما فصل لو   تلاها حرف استعلاء و-

  .ألف
- إمرا- حجرا-ذكرا– وزرا - سترا -

  .صهرا
  . تكرر الراء-
 .عمران –إسرائيل  - ارم -  إبراهيم-

إذا كانت مكسورة 
 مسبوقة بألف ممال 

إذا كانت 
 ذات ألف ممال

إذا كانت مسبوقة 
  ساكنةبياء

ساكنةساكنة

إذا كانت مسبوقة 
 لازمبكسر 

إذا كانت 
 مكسورة

  وصلا و وقفا إذا كانت في أول أو وسط الكلمة 
 . الكلمة وصلا فقط إذا كانت في آخرو
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  أحكـــــــــام المــد
  

                                                                    ::::تمهيدتمهيدتمهيدتمهيد    ----1
        

   :تعريف  �
 أي   ..."ين نِب والٍومأَ بِمكُددِم يو: "قال تعالى . هو المط و الزيادة : المد لغة  - 

  .هو عبارة عن إطالة زمن صوت الحرف : واصطلاحا  .يزدكم 
  

  : حروف المد �
  ...."ايهوحِن" .. الألف المتواجدة في قوله تعالى – الياء –الواو :  هي  - 

الألف و لايكون – الساكنة المكسور ما قبلها  الياء–الواوالساكن المضموم ما قبله 
  .ماقبله إلا مفتوحا 

  

  :  مراتب المد �
ست ( الإشباع –) أربع حركات (التوسط - )حركتان (القصر : للمد ثلاث مراتب  - 

  .)حركات 
  

  : أقسام المد�
  .أصلي و فرعي: ينقسم المد إلى قسمين  - 

 . لا يحتاج إلى سببالمد الأصلي أو الطبيعي هو الأصلي في الكلمة و* 

   .يلَ قِ– ولُقُ ي– لَقاَ:  مثل �
:     بب من أسباب المد الثلاثة و هي فرعي هو الذي يتوقف على سالمد ال* 
 .دة ـشـون والـكـز و السـمـاله

  ...ة ـاقَّـالح  –  ايـيـح م –  اءَـج    :مثل �
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        :::: أحكام المد الفرعي أحكام المد الفرعي أحكام المد الفرعي أحكام المد الفرعي----    2
  . اللزوم – الجواز – الوجوب  :  للمد الفرعي ثلاثة أحكام - 
  

  :المد الواجب  �
  . في كلمة واحدة "  الهمز"يسمى أيضا المد المتصل لاتصال حرف المد وسببه  - 
 سمي واجبا لأن جميع القراء اتفقوا على وجوب مده أكثر من حركتين و بالنسبة - 

  .لورش عن الأزرق فمقدار مده ست حركات 
  ..."  ءُيبِالن"  –  "وءلسا"  –"  اءَ ج ":أمثلة � 

  

  .المد الجائز �
  : قصره و ينقسم إلى أربعة أقسام سمي جائزا لأنه يجوز مده و - 

  .مد اللين  -  مد البدل – المد العارض للسكون –المد المنفصل 
  : المد المنفصل –أ 
 " الهمز "  هو الذي يكون فيه حرف المد في آخر الكلمة الأولى و سبب المد - 
  . أول الكلمة الثانية في
  . مقدار مده في رواية ورش ست حركات - 
  ... " نومِنوا أَالُقَ"   – " امٍيي أَفِ "  - "  اهنلْزنا أَنإِ ": أمثلة �
  : المد العارض للسكون –ب 
 و لين حيث نقف مدحرف  هو الذي يكون حالة الوقف على حرف متحرك قبله - 

 وتجوز فيه المراتب الثلاثة .المد العارض سببا في بالسكون فيصبح هذا السكون
  .الإشباع القصر و التوسط و : عند جميع القراء أي

  ..." ونْدالِخ "  – " نمحالر"   –   "يمحِالر"   – " ينمِالَعالْ"  :أمثلة �
  :مد اللين  –ج 
  . قبلهما حرفا اللين هما الواو و الياء الساكنتان المفتوح ما: ملاحظة  –
  همزة ومد اللين هو الذي يتحقق إذا وقع أحد حرفي اللين الساكنين بين فتحة  –

  .و مقدار مده في رواية ورش من طريق الأزرق أربع حركات 
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  ..." ا مهاتءَو س" – " ةِئَيهكَ " – " ءٌيش " :أمثلة  �
  .)أي لا مد لين (فلا مد فيهما  .لاًئِو م  وةُودءُومالْ: مع استثناء  الكلمتين  - 
   – فو خ– بي رلاَ: يكون مد اللين أيضا حالة الوقوف على كلمات مثل  - 
  ... تيب الْ– تومالْ
   مد البدل –د 
 طوالتوس بالقصرحرف المد و قرأه ورش ) الهمز(هو الذي سبق فيه سبب المد  - 

  .ط و المختار عند المغاربة هو التوس .و الإشباع 
  ..."  فِيلاَ لإِ "–" اب ئَم "  –  "وفءُر"  –"  مادءَ " : أمثلة �

  

  . مد البدل تمستثنيا 	 
 .متصل فليس في هذا المد إلا القصرإذا وقعت الهمزة بعد حرف صحيح ساكن -1

  ..."ولا ئُسم"  –" ان ئَمالظَّ"  –" ان ءَرقُالْ"  : أمثلة  �
  . لا يكون فيه إلا القصر الابتداءحالة  الوصل في كل حرف مد وقع بعد همزة -2
  ..."  نمِوت اُ  "–" ي  لِنْيذَ اِ "–"  يتِ اِ ":أمثلة  �

حالة الوقف و المسبوق بهمزة ليس فيها  الألف المبدلة من التنوين المنصوب -3
  .إلا القصر 

    "ائَيش"    �   "ا ئًيش "            "  ااءَعد "     �" اءًعد"        : أمثلة  �
  .تقصرحالة الوصل "  يلائِرسإِ"  ياء -  4
   -" يأصلها يؤاخذ (  و مشتقاتها ليس فيها إلا القصر "ذُاخِو (  
  )انَئَالْأصلها ءَ(  يقصر  "نَا لاَءَ" المد الثاني من  -   
   -  "ى ولَ الأُاداًع" = "ع ح 2القصر  ( " ىولَالُّاد (  
 )الساكنينالتقاء ( همزة الوصل و يثبت وقفاالبدل وصلا إذا جاء قبليحذف مد  -5
  : "رمقَا الْءَر  "–" ان عمجا الْاءَرا تملَفَ " :أمثلة  �

  . "اءَر " –" ا اءَرا تملَفَ ": حالة الوقف  -                
  ." رمقَلْءَر " –" ان عمجلْاءَرا تملَفَ ": حالة الوصل  -                

  ). ح6( إذا وقع حرف المد بين همزتين نمده بالإشباع -6
  ." ماهــبوأَاءُــ ج و " – " اؤءاَر ب":     أمثلة�
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  : تمرينات تطبيقية  �
  .استخرج أنواع المدود المتواجدة بالكلمات التالية حالة الوصل و الوقف - 
  – ونَئُكِت ي–ا االله لَّ إِهلَ إِ لاَ– نمح الر– توم الْ–ان يم إِ– بٍهي لَبِا أَد ي–ة كَئِلاَمالْ
لاَ – وماًءُذْم ضيأَ– ر اتِا ءَنهِ بِيك –ا أَ ييا ه–ه إِ– ءِلاَؤ سيل ائِر–اءً م .  

  .المد اللازم�
لقراء اتفقوا  السكون أو الشدة و سمي لازما لأن جميع االمد الذي يكون سببه هو - 

  .على مده ست حركات 
  .   حرفي-كلمي :        ينقسم إلى قسمين  - 

  :لازم الكلمي ل المد ا–أ 
هو الذي يلتقي فيه حرف المد و سبب المد في كلمة واحدة و ينقسم إلى  - 

  .كلمي مخفف سببه السكون و كلمي مثقل سببه الشدة :قسمين 
  )كلمي مخفف( ..."  تايرأَ "     –    " متقْفَاش ءَ"   –  "  اييح م" :أمثلة �
            " الْ "    – "  ينالِّالضةاقَّح "     –     "و ح اجكلمي مثقل( ...  "  ه(  
  : المد اللازم الحرفي –ب 
  :  الحروف المتقطعة الموجودة بفواتح السور مجموعة في قول :ملحوظة  - 
" ناطِ قَصعكِ حلَيم سِه و تلفظ  " ر :ونْن –ص اد –لأَِ -   قافا طَ -  ف - عين -ا ح - 
  .ا ر -  ين سِ- اه – ملاَ - يم مِ-  اي – افكَ
 المد اللازم الحرفي هو الذي يوجد فيه حرف المد و سبب المد في الحروف - 

   المجموعة في قول)  م – ك – ل – س – ع – ص – ق –ن (المتقطعة التالية 
"قَ نصع كُلُسلأنها ثلاثية يتوسطها حرف مد و لين  " م .  
  .حرفي مثقل  –حرفي مخفف :  ينقسم هذا المد إلى قسمين - 

  . السكون خفف هو الذي يكون سببهالحرفي الم   * 
  " اف قَ" � "ق  "     -        "ونْ ن" � "ن  " :أمثلة   � 

  " ...ا  رم لاَفلأَِ"   �  "الر"                 
  .الحرفي المثقل هو الذي يكون سببه الشدة الناشئة عن الإدغام  * 
  امثلة �
  .  "مـيـم لاَفلأَِ "   �   "  يم مِم لاَفلأَِ  "  �          "ألم " 
   ." مـيـيمسِطاَ "    �   "  يم مِين سِطاَ  "  �       "طسم "  
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   .مد طبيعي) ره طَيح(المجموعة في  .  راَ-هاَ - طاَ - اَي - المد في حاَ - :ملاحظة  	
  .الحرف ألف لامد فيه  -                

 : تمرينات تطبيقية � 

أكتب الحروف المتقطعة التالية على طريقة التلفظ بها و استخرج أحكام المد  - 
 –طس  – طه – كهيعص – ألمر – ألمص – طسم – ألر – حم –ألم   :المتواجدة بها 

  . ن – ق – حم عسق – ص –يس 
  

         : : : :المد في كلمتي أنا و لكناالمد في كلمتي أنا و لكناالمد في كلمتي أنا و لكناالمد في كلمتي أنا و لكنا    ----3
        

        : حكم لفظة أنا بالنسبة لرواية ورش *
  .إذا وقعت لفظة أنا قبل همزة قطع مضمومة أو مفتوحة فإنها تمد بالإشباع وصلا  - 
  . "يننِومِم الْلُوا أَن أَ" –"  يتمِ أُي ويِحا أُنأَ "    : أمثلة  �
ذا وقعت لفظة أنا قبل همزة قطع مكسورة أو حرف آخر غير الهمزة فإن مدها إ - 

  .الأصلي يحذف وصلا و يثبت وقفا 
  ." ى لَعأَ الْمكُبرن أَ"      �   "ى لَعأَ الْمكُبا رنأَ:  " أمثلة �
"وا أَ مالْدِرِاطَا بِن نِومِمأَنْ إِين لاَّا إِنذِ نير "�" وا أَ مالْدِارِطَبِن نِومِمأَنْ إِين ِلاَّإنذِنير"  
  

  : حكم كلمة لكنا بالنسبة لورش *
   . و توجد في سورة الكهف فقط "ان أَنكِ لَ"هو"ا نكِ لَ "أصل كلمة - 
  )ح2(تقرأ هذه الكلمة بحذف الألف وصلا و بالمد الطبيعي وقفا  - 
  "ي ب االله رو هنكِلَ    "�   "ي ب االله رو هانكِلَ "
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أحكام المد الفرعي
  

 

الجواز
 

 

اللزوم
 

ب
الوجو

 
 

 )ح6 (المنفصل
 

 )ح6(لازم حرفي

 

 )ح6(المتصل 

 

 حرف المد و سببه الهمز في كلمة واحدة
 

        العارض للسكونالعارض للسكونالعارض للسكونالعارض للسكون
  )ح 6 -ح4 -ح2( 

  )ح4 (البدل  

 

 ) ح 4 (اللين  

 

 )ح6(لازم كلمي

 

بين فتحة بين فتحة بين فتحة بين فتحة ) ) ) )  ي  ي  ي  ي ––––و و و و ( ( ( ( وجود أحد حرفي اللين وجود أحد حرفي اللين وجود أحد حرفي اللين وجود أحد حرفي اللين 
مثل خوف بيت مثل خوف بيت مثل خوف بيت مثل خوف بيت ى كلمات ى كلمات ى كلمات ى كلمات وهمزة و عند الوقف علوهمزة و عند الوقف علوهمزة و عند الوقف علوهمزة و عند الوقف عل

حرف المد في آخر الكلمة الأولى و سببه 
 الهمز في أول الكلمة الثانية

حالة الوقف على حرف متحرك قبله حرف 
 مد و لين

 وجود الهمز قبل حرف المد
 

 مخفف

 مخفف

 مثقل

  سببه السكون

 مثقل سببه الشدة

 سببه الشدة

 نلبسكواسببه 
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  لةـلقـام القــأحك
   

        ::::    تعريفتعريفتعريفتعريف    ----    1
 و اصطلاحا هي إظهار نبرة الصوت عند النطق الاضطرابالقلقلة لغة هي التحريك و  - 

  .بأحد حروف القلقلة شرط أن يكون ساكنا 
  . الدال – الجيم – الباء – الطاء –القاف "   دج بطْقُ " حروف القلقلة مجموعة في - 

             : : : :القلقلةالقلقلةالقلقلةالقلقلة أقسام  أقسام  أقسام  أقسام ––––    2
  .تنقسم القلقلة إلى قسمين قلقلة صغرى و قلقلة كبرى  - 

  : القلقلة الصغرى� 
   .تكون حالة وجود حرف القلقلة وسط الكلمة - 

  أمثلة  حرف القلقلة
  ... مسِقْ أُلاَ – موقْ أَو – أْرقْاِ  القاف
   ...معِطْ ن– عمطْ يم ثُ–وا ئُفِطْيلِ  الطاء
  ... اررب الأَ– مكُولُبيلِ  الباء
   ...ينمِرِجمالْ بِ– ونٍنجمبِ– مهامسجأَ  الجيم
   ...مهلُخِد ي–ا ندتعأَ– يكردا أَ مو  الدال

  

  :  القلقلة الكبرى �
  .ي آخر الكلمة تكون حالة وجود أحد حروف القلقلة ف - 

  أمثلة  حرف القلقة
   ...قْح الْ– اقرفِ الْ– قلَفَ الْبر بِوذُع أَلْقُ  القاف
   ...وطْ لُانُوخ إِ و– يطْحِم  الطاء
   ...بطَح الْةُالَمح– بسا كَ م و– بهي لَبِأَ  الباء
  ... وجرخ الْموي – وجرب الْاتِ ذَاءِم السو  الجيم
   ...دولَ يملَ  ودلِ يملَ– دم االله الص– دح االله أَو هلْقُ  الدال
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  أحكام هاء الضمير
  

        ::::تعريف تعريف تعريف تعريف     ----1
  هاء الضمير أو هاء الكناية هي هاء زائدة تدل على المفرد الغائب المذكر  - 

لا أنها تكسر إ ) ...هنمِ - هلَ(م و الحرف و الأصل فيها الضم و تتصل بالفعل و الاس
   ...) .هِيلَ ع– هِِبِِ (إذا كانت مسبوقة بكسر أو ياء ساكنة 

        : : : :  أحكام هاء الضمير  أحكام هاء الضمير  أحكام هاء الضمير  أحكام هاء الضمير ----2
توصل بواو أو بياء إذا و قعت بين متحركين و تكون الصلة صغرى إذا جاء  �

بعدها حرف غير همزة القطع و تكون الصلة كبرى إذا جاء بعدها همزة القطع 
  .) مد منفصل(

  " اباًو تانَ كَو هنإِ"   :أمثلة �
                "يراًثِ كََيِ هِ بِِلُّضِيو ييراًثِ كَي هِي بِدِه "  
  " يمظِ عرجأَ و هدنعِ"                
               "ى غَلَعأَ ي هِبِيحد "   

    .بدون صلة " مكُ لَهضري"  قرأ ورش  :  استثناء 	
  
و بين ساكن و متحرك أو بين متحرك       ذا وقعت بين ساكنين أ لا توصل إ�
  .ساكن  و

    "يرصِم الْهِيلَ إِ           "  "        آنُرقُ الْيهِفِ"   :  أمثلة �
 "                 لُقَعوهو هاِ                    "   "مجتباهو هداه "  
    "ىلَعأَ الْهِبر"            "دمح الْه لَ وكلْم الْهلَ                " 

  :ملاحظة   	
  .تأخذ أحكام هاء الضمير فتوصل بياء إذا وقعت بين متحركين " هِذِه"هاء  - 

   ."ا نتاعضبِ ي هِذِ ه  ":مثال  �
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  زـمـام الهــكـأح
  

        ::::ريف ريف ريف ريف تعتعتعتع    ----1
اع الصوت عند النطق بالهمزة الهمز لغة هو الدفع بسرعة و اصطلاحا هو اندف - 

  .لكلفتها على اللسان 

        : : : :  أحكام الهمز  أحكام الهمز  أحكام الهمز  أحكام الهمز ----    2
  . الإبدال – الإسقاط – التسهيل  بين بين –التحقيق : للهمز أربعة أحكام  - 

  . هو المبالغة في الإتيان بالشيء على حقيقته التحقيق  -  1
دى ـذف إحـ هو الحذف أو الطرح أو الإزالة و اصطلاحا هو حالإسقاط -  2

 .الهمزتين المتلاصقتين فلا يبقى لها أثر 

  لغة هو جعل شيء مكان شيء و اصطلاحا هو جعل الألف أو الواو الإبدال -  3
  .أو الياء مكان الهمزة

نس ـد من جـالتسهيل بين بين هو النطق بالهمزة بينها و بين حرف الم -  4
الواو إن كانت  وبينها وبين ةمفتوححركتها أي بينها وبين الألف إن كانت 

 .مضمومة وبينها وبين الياء إن كانت مكسورة 

        : : : : أنواع الهمزأنواع الهمزأنواع الهمزأنواع الهمز    ----    3
  . الهمز المفرد -  الهمزتان من كلمتين  –الهمزتان المتلاصقتان من كلمة  - 

    :الهمزتان المتلاصقتان من كلمة �
  

  : المفتوحتان –أ  
         الإبدالهو  و المقدم والإبداللورش في الهمزة الثانية التسهيل بين بين  - 
  )أي تبدل ألفا  (

    "مهِترذَان أَ"     �    "مهترذَنأَأَ  " -: أمثلة �
    "دلاِأَ  "    �  "         دلأَِأَ  " -              
  " متنمِاأَ"           �   "متنمِأَأَ  " -              
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  : مفتوحة فمضمومة –ب 
  .ثانية بالتسهيل بين بين  ورش الهمزة القرأ - 
  )  مواضع فقط في القرءان 4: ( أمثلة  �
    "نبئكم�أو"     �     "مكُئُبنؤأَ"   - 
  "نزل �أ    " �       " لَزِنأُأَ"   - 
  "شهدوا �أ  "   �    "وادهِشأُأَ "  - 
    "لقي�أ    " �        "يقِلْأُأَ"   - 
  

  : مفتوحة فمكسورة –ج 
    . الهمزة الثانية بالتسهيل بين بينقرأ ورش - 
  ) مواضع فقط في القرءان 9: (أمثلة  �
   أبنكم    �        مكُنئِ أَ-   له      �أ      �   هلَإِ أَ-   أبذا      �ا  ذَإِ أَ- 
  م أبن ذكرت   � متركِّ ذُنئِ أَ-  أبن لنا       �ا  ن لَنئِ أَ-    أبنا      �  ا نإِ أَ- 
  أبنك     �        كنئِ أَ-    أبفكا         �   كاًفْئِ أَ-     أبمة     � ة مئِّ أَ- 

  
  :الهمزتان الملاصقتان من كلمتين �
    . مختلفتان في الحركة–متفقتان في الحركة : هما نوعان  - 

    : المتفقتان في الحركة– 1   
   :  المفتوحتان المفتوحتان المفتوحتان المفتوحتان––––أ أ أ أ  
  .ألفا أبدل ورش الهمزة الثانية - 
  :أمثلة  �
   - أَاءَج مرا ن    � اءَ   جامرا ن.  
   - أَاءَج لُجهم    �اءَ    جلُاجهم.    
  
        ::::المضمومتان المضمومتان المضمومتان المضمومتان     ––––ب ب ب ب 
  .أبدل ورش الهمزة الثانية واوا  - 
  " كئِولَءُايلوِأَ"  �  " كئِولَ أُاءُيلوِأَ"    :المثال الوحيد   �
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   : المكسورتان المكسورتان المكسورتان المكسورتان––––ج ج ج ج 
  .بدل ورش الهمزة الثانية ياء أ - 
    :أمثلة �
     - " هكُنْ إِءِلاَؤ نتم"         �     " ه ءِلاَؤكُين نتم"    
  " تن كُيناءِم السن مِ"    �    " تن كُنْ إِاءِم السنمِ " -     

  

  :المختلفتان في الحركة - 2 
        :::: مفتوحة فمضمومة  مفتوحة فمضمومة  مفتوحة فمضمومة  مفتوحة فمضمومة ––––أ أ أ أ 
    .نية بين بينسهل ورش الثا - 
       "اهولُس رةً اماءَا جملَّكُ"      �    "اهولُس رةًم أُاءَا جملَّكُ " : المثال الوحيد�
        :::: مفتوحة فمكسورة  مفتوحة فمكسورة  مفتوحة فمكسورة  مفتوحة فمكسورة ––––ب ب ب ب 
  .سهل ورش الهمزة الثانية بين بين  - 
    "اذْاءَده  ش    "� "    ذْ إِاءَدهش " - : أمثلة  �

                - " الداذَ إِاءَع   " �     "الد ا اذَاءَع"  
  

        :::: مضمومة فمفتوحة  مضمومة فمفتوحة  مضمومة فمفتوحة  مضمومة فمفتوحة ––––ج ج ج ج 
  .ل ورش الهمزة الثانية واوا دأب - 
  "ا نبصواءُش ن"   �   "    انبص أَاءُشن " -  :أمثلة�

  " داًبواءُضغب الْ"   �  "  داًب أَاءُضغبالْ " -              
  

        ::::    فمكسورةفمكسورةفمكسورةفمكسورةمضمومة مضمومة مضمومة مضمومة ––––د د د د 
     .ل ورش الثانية واوا مكسورةأبد - 
   "ى االلهلَوِ اءُرقَفُ الْمتنأَ"       �  "  ى االلهلَ إِاءُرقَفُ الْمتنأَ " -: أمثلة �

              - " يرِكَا زإِاءُي ا ن "           �     " اي رِكَزوِاءُي ا ن"  
        

        :::: مكسورة فمفتوحة  مكسورة فمفتوحة  مكسورة فمفتوحة  مكسورة فمفتوحة ––––    ــــهههه
  .نية ياء مفتوحة ل ورش الهمزة الثادأب - 
  " نهِاتِوخي اءِنبأَ"     �     " نهِاتِوخ أَاءِنبأَ " -: أمثلة �

              - " النأَاءِس كْ أَوننتم"   �     "الناءِس يكْوننتم "  
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  :تمرينات للتثبيت  �
  :لتالية استخرج نوع الهمزتين و حكم الهمزة الثانية في الأمثلة ا - 

 -ى لَ إِيءَفِ ت...  
  .. .متننكْ أَو أَاءِس النةِبطْ خِن مِ- 
 -ي دِهي مني ى لَ إِاءُش...  
   ...كئِولَ أُاءُيلوِأَ - 
 -ش هذْ إِاءَدح ضر ...  
 - فَالسأَاءَه مكُالَوم...   
 - وي ا سي عِلقِْ أَاءُم...  
  ... هلَ إِاءِمي السفِ - 
 - هأَءِلاَؤ هى د...  
 -أَوءُ س عهِالِمم ...  
 - إِاءَج خةُو. ..  

  
  :الهمز المفرد �
  الهمز المفرد هو الذي لم يلاصق مثله و هو نوعان ما يبدل و تنقل حركته : تعريف  - 

  :  ما يبدل –أ   
  .ينقسم إلى نوعين ساكن و متحرك -          

        ::::الهمز المفرد الساكن الهمز المفرد الساكن الهمز المفرد الساكن الهمز المفرد الساكن * * * *     
بدل ورش الهمز المفرد الساكن حرف مد من جنس حركة ما قبله وصلا أ - 

  .و وقفا بشرط أن يكون فاء للكلمة 
 ا مسبوق يكونالهمز الساكن الواقع فاء للكلمة في المصحف: ملاحظة  	

  "فيتمنوا "بأحد حروف 
     "وااتفَ"      �             "واتأْفَ " -   : أمثلة�

              - " ممِؤونَن         "�   " ومِ مونَن"    
    "نمِيتذِ الَّ"    �  " نمِتي ائْذِالَّ " -              
  "ا نتِوالُ قَ"    �  "    انتِوا ائْلُقاَ " -              

  

 - كأَئِن ...  
 - الْو بلَ إِءَضاَغى يالقيامة مِو ...  
  ...ي نا إِؤلَمها الْييا أَ - 
  ... ماهنبص أَشاءُ نولَ - 
 - قَعاءَ أَنْ تمالس سِكمي ...  
  ...ي ب رمحِا ر ملاَّ إِوءِالسبِ - 
 - هرشاءَ أَنش ...  
  ... فَقَد جاءَ أَشراطُها - 
 - و قُوبعي اقحاءِ إِسر...  
  ... لَو كَانَ هؤلاءَِ ءَالِهةً - 
  ... أَأُنزِلَ - 
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  :استثناء  	
  ماهوأْ م–ى وأْم الْ-  اهوأْم:استثنى ورش سبع كلمات من جملة الإيواء هي  - 
أْماكُوأْ فَ– موا و–و ت ي وِؤ–ت يهِوِؤ.   
ل ورش الهمز حرف مد في ثلاث كلمات و لو أنه وقع عينا في الكلمة دأب - 

   " يرٍبِ  "  �     " رٍئْبِ " -  :وهي 
  " يسبِ  "    �   "سئْبِ " -          
  " يبالذِّ"    � "  بئْالذِّ " -         

  

  :تمرينات تطبيقية �
  .حدد حكم الهمز في الكلمات التالية 

نثِؤرذَأْ فَ– كوا ن–لَأْ يالْ– ونَم مؤثُ–ة كَفِت ائْم توا صتِائْناَاءَقَ لِ–ا ف.   
  

        ::::الهمز المفرد المتحرك الهمز المفرد المتحرك الهمز المفرد المتحرك الهمز المفرد المتحرك * * * * 
  :  أبدل ورش الهمز المفرد المتحرك واوا بثلاثة شروط - 

  .أن يكون الهمز مفتوحا  -                  
 .كون فاء للكلمة أن ي -                  

 .أن يقع بعد ضم  -                  

  " لاًجو م"    �        " لاًجؤم " -    :أمثلة  �
  " ةِفَلَّومالْ"      �     "  ةِفَلَّؤمالْ " -                
  " نُذِّومالْ"        �   "نُذِّؤمالْ " -                

                - " يكُذُاخِؤم �   "    " يكُذُاخِوم "  
    :استثناء 	
    :أبدل ورش الهمزة ياء في كلمتي - 
    "لاَّي لِ"     �        "لاَّئَلِ " - 
 - " يءُسِالن  " � "  سِ النيي   "�     "سِالني "  
  : تمرين تطبيقي  �
  :الهمز واوا فيما يلي استخرج الكلمات التي يبدل فيها  - 

          يؤخر –ت ؤزهم –ي لِّؤلَكَأَ فَ– ذَؤاَفُ الْ– فه –س ال ؤ.  
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    : ما تنقل حركته–ب 
النقل لغة هو التحويل و اصطلاحا هو تحريك الحرف الساكن بحركة الهمز  - 

  .الذي بعده مع حذف الهمز 
   :ث شروطينقل ورش حركة الهمز للساكن قبله بثلا - 
    .أن يكون الحرف المنقول إليه حركة الهمز ساكنا     +       
  .أن يكون الحرف الساكن آخر الكلمة الأولى و الهمز أول الكلمة الثانية    +        

 . أن يكون هذا الحرف الساكن صحيحا أي ألا يكون حرف مد      +      

    "يوتِن م"   �  " يوتِ أُنم " -   :أمثلة �
              -" وم تىلَ إِاع"  �    "وم تى لَنِع"  
    "ةرخِ الاَ  " � "    ة راخِئَالْ  "     �   "رةالآخِ " -              
    "ىولَلاُ اَ  " �   "   ى ولَأُالْ " -              
   "بسِ حيمم لاَفلأَِ   " � "  بسِحالم أَ " -              

  
   :استثناء 	

    ز ـة الهمـإذا توفرت شروط النقل في كلمة واحدة فإن ورش لا ينقل حرك - 
  ."ي نِقُدص يداًرِ"      �   " ءاًد رِ "إلا في كلمة واحدة هي

  
  :تطبيق  �
   :طبق حكم النقل و تدرب على قراءتها - 
 "لَو أَم ذَ إِقٍاسِ غَ"  - "  نَّ إِلْقُ"   - " ي رِدقَا وأَلْ اَ"  -"   برض"   .  
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   و لام الفعل"لا"أحكام لام 
  

        ::::     " " " "للللاااا "  "  "  " لام لام لام لام  )  )  )  ) 1
  .الإدغام و الإظهار: هي لام التعريف لها حكمان  - 

  :الإدغام  �
  :لبيت التالي في أربعة عشر حرفا المجموعة في أوائل كلمات ا "لْاَ"تدغم لام  - 
  .مِركَلْ لِيفاًرِ شر زن ظَوءَ سع      دمعا ن ذَف ضِزفُ تماًح رلْ صِم ثُبطِ
 –ين الِّ الض–ين ابِو الت–ين عِاكِ الر– ينقِادِ الص–اب و الثَّ–ة امالطَّ :أمثلة  �
   ... لِي اللَّ– سِم الش– اسِ الن–ين رِاكِالذَّ
  .  تسمى هذه اللام باللام الشمسية - 

   : الإظهار�
  :  إذا وقعت قبل أربعة عشرة حرفا المتبقية جمعت في قولهم "لا"تظهر لام  - 

  " هيمقِ عف خ وكج حغِبأَ" 
 – يربِخ الْ– يلوِ الْ– يربِكَ الْ–ة نج الْ–ة اقَّح الْ– ينِغ الْ–ط اسِب الْ– هارنالأَ: أمثلة  �
  ...ي ادِه الْ– كلمِالْ– ودهي الْ– يوِقَ الْ– يملعِ الْ– قِلَفَالْ
  . تسمى هذه اللام باللام القمرية - 

        ::::لام الفعل لام الفعل لام الفعل لام الفعل )  )  )  )  2
     هي اللام الساكنة التي توجد في الأفعال سواء في الماضي أو المضارع أو الأمر - 

 على إظهارها إذا جاءت قبل جميع الحروف أجمع القراء .و تأتي متوسطة أو متطرفة 
  .الهجائية ما عدا حرفي اللام و الراء ففيهما الإدغام 

  .. . "لْكَّو ت و "–" ا نلْزن أَ "–"  هطْقِتلْ ي  "–  " انلْـقُ "  :) الإظهار(أمثلة  �
  " مهلّ قُ"     �   " مه لَلْ قُ "-   :) الإدغام(أمثلة  �

  " برقُ"     �    " ب رلْقُ "-                            
  
  . تأخذ حكم لام الفعل  "لْب – لْه"لام الحرف الموجودة في الحرفين  :تنبيه  	
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  البسملة ة وأحكام الاستعاذ
  
  

  :تعريف  - 
: و اللفظ المختار هو . أستنجد وأعتصم باالله من الشيطان الرجيم معناها : ة ستعاذالا -1
 ذْعِتاس فَانَءَرقُ الْتأْر قَاذَإفَِ: "استنادا لقوله تعالى  "   يمِجِ الرانِطَي الشن مِااللهِ بِوذُعأَ"
  .)النحل( "  يمِجِ الرانِطَي الشن مِااللهِبِ

 القراء على أجمع. و بعونه و توفيقه و بركته ) باسم االله (أبدأ :معناها : البسملة  -2
 فالقارئ مخير بين وأما أجزاء السور .)إلا التوبة ( الكريم القران ا أول سورالإتيان به
  . بها و تركها الإتيان

  
  :ة مع البسملة و أول السورة أوجه قراءة الاستعاذ �

  .ة بالبسملة و بأول السورة  وصل الاستعاذ:وصل الجميع .  1
 ب ر اللهِدمح الْيمِحِ الرنِمح الر االلهِمِاس بِيمِجِ الرانِطَي الشن مِااللهِ بِوذُعأَ  " :مثال  �
  . "ينمِالَعالْ
   .ة ثم على البسملةأي الوقف على الاستعاذ : قطع الجميع  .2
 يمحِ الرنِمح الر االلهِمِاسبِ) وقف  (يمجِ الرانِطَي الشن مِااللهِ بِوذُعأَ" : مثال  �
   ."ينمِالَع الْبر  اللهِدمحلْاَ) وقف(
دء بأول ـالبقف و ة بالبسملة ثم و أي وصل الاستعاذ:ة بالبسملة وصل الاستعاذ  .3

  .السورة 
 دمحلْاَ) وقف (يمحِ الرنِمح الر االلهِمِاس بِيمِجِ الرانِطَي الشن مِااللهِ بِوذُعأَ " : مثال  �
  ."  ينمِالَع الْب راللهِ
أول ـملة بـة و وصل البس أي الوقف على الاستعاذ:البسملة بأول السورة  وصل  .4

  .السورة 
 دمح الْيمِحِ الرنِمحالر االلهِ مِاسبِ) وقف (يمجِ الرانِطَي الشن مِااللهِ بِوذُعأَ" : مثال  �
   . "ينمِالَع الْب راللهِ
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  :أوجه قراءة البسملة بين السورتين  �
  .خر السورة الأولى بالبسملة بأول السورة الثانية  وصل آ:ل الجميع  وص .1
   ".يمم لاَفلِ أَيمِحِ الرنِمح الر االلهِمِاس بِينالِّ الض لاَو ...  ":مثال  �

خر السورة الأولى ثم الوقف على البسملة ثم البدء الوقف على آ :  قطع الجميع .2
  .بأول السورة الثانية 

  ." يم م لاَفلأَِ) وقف (يمحِ الرنِمح الر االلهِمِاسبِ) وقف (ينالِّ الض لاَو ...  ":ال مث�
خر السورة الأولى و وصل البسملة آأي الوقف على :  وصل البسملة بأول السورة  .3

  .بأول السورة الثانية 
  ." يم م لاَفلِ أَيمِحِ الرنِمح الر االلهِمِاسبِ) وقف (ينالِّ الض لاَو" : مثال  �
  .خر السورة الأولى بالبسملة و الوقف عليها فلا يجوز عند جميع القراء وصل آ: أما 

  
  : أوجه الوصل بين السورتين بدون قراءة البسملة �

   .أي قطع الصوت بين السورتين لمدة يسيرة بدون تنفس :السكت  .1
  ..." الم) سكت( نيالِّ الضلاَو...  : " مثال   �

  .الثانية أي وصل آخر السورة بأول السورة :الوصل . 2
  ..."  المينالِّ الضلاَو ... : "مثال    �

 
  :تنبيه  	
      يجوز السكت و الوقفالتوبةسورة التوبة نزلت بدون بسملة فبين الأنفال و  - 

  .و الوصل لجميع القراء
.    الهمزة – المطففين – البلد –القيامة  :ع  وصل البسملة بأول السور الأربيكره - 
 .ذلك للفصل بين النفي و الإثبات  و
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  )أنواعه و أحكامه(الــــوقــف 
  

  

         ::::    تعريفتعريفتعريفتعريف    ----1
    
هو قطع الصوت زمنا يتـنفس فيـه   :  اصطلاحا   . هو الكف و الحبس :  الوقف لغة           -

  .القارئ بنية استئناف القراءة
  .  و اختياري– اضطراري –اختباري :  لى ثلاثة أقسام  ينقسم إ - 
  .هو الذي يطلب من القارئ بقصد الامتحان  :     الاختباري* 
  ...،البكاءساهو الذي يحدث للقارئ بسبب ضرورة كضيق النفس ،العط : الاضطراري* 
أربعـة  هو الذي يلجأ إليه القارئ باختياره و ينقسم هذا الأخيـر إلـى        :     الاختياري* 

  .     القبيح-    الحسن   -    الكافي    -التام              :أقسام 
  

    :الوقف التام �
  . هو الوقف على كلام تم معناه و لم يتعلق بما بعده لا لفظا و لا معنى -
التعلق اللفظي هو كل ماله صلة بالإعراب و التعلق المعنوي هو ما له صلة              : ملحوظة   	

  .  تو تفسير الآيابمدلول أو معنى أ
   ... "اءٌووا سرفَ كَينذِ الَّنَّإِ)     " وقف "     (ونْحلفِْم الْم هكئِولَأُ"  -:  أمثلة �

               -   "وهلِّكُ بِوش ءٍيلِ عوقف "     (يم "     (الَ قَذْ إِور بلْ لِكةِكَئِلاَم" ...   
  

  : الوقف الكافي �
  .وقف على كلام تم معناه وتعلق بما بعده معنى لا لفظا و يمكن البدء بما بعدههو ال - 
   "مهِب رنى مِدى هلَ عكئِولَأُ)    " وقف "    (ونْقُفِن يماهنقْزا رممِو"  -   :  أمثلة �

                - "ذاَ إِولَ خلَا إِوى شهٍِينِاطِيوا إِالُ قَمنا مكُعإِم نما نحنم ستزِهنْئو "                                                                         
   ..."مهدمي  ومهِ بِئزِهتس يااللهُ )   "وقف(                  
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  الوقف الحسن  � 
و حكمه جـواز الوقـف      .ناه وتعلق بما بعده لفظا و معنى        هو الوقف على كلام تم مع      -

  .عليه دون الابتداء بما بعده 
   " ينقِّتملْلِ)   " وقف"    (ى د هيهِفِ "         �  " فيه هدى للمتقين  " -  : أمثلة �

   "ينمِالَعلْ ابر)   " وقف"    ( الله دمحالْ"   �  " الحمد الله رب العالمين "  -              
  

  الوقف القبيح  �
  . هو الوقف على كلام لم يتم معناه لتعلقه بما بعده لفظا و معنى و لا يجوز العمل به- 
  . يوهم فساد المعنى   -  يفيد معنى غير مقصود   - لا يفيد أي معنى :   فهو إما - 

  

  ) معموله ضابطه الوقف على العامل دون( لا يفيد أي معنى  :   :ولى الحالة الأ� 
  "ينقِّتم الْنمِااللهُ ) وقف (لْبقَتا يمن إِ": لى الفعل دون الفاعل الوقف ع -: أمثلة  �

  "ينِ الدمِوي) وقف ( كلمِ: " وقف على المضاف دون المضاف إليه ال -              
  "ينمِالَع الْبراللهِ  ) وقف (دمح الْ":  الوقف على المبتدأ دون الخبر -              

  

  يفيد معنى غير مقصود :  الحالة الثانية � 
ى تى حركاَ سمتن أَو) وقف(ة لاَوا الصبرقْ توا لاَن آمينذِ الَّهاَي أَياَ" :  أمثلة�
تلَعموا مونَولُقُا ت"...   
  

  اللهما أوهم فساد المعنى و سوء أدب مع ا:  الحالة الثالثة  � 
   "ينمِالِ الظَّموقَي الْدِه يلاَ)   وقف  ( االلهُ  ورفَي كَذِ الَّتهِبفَ " -: أمثلة �

  "  ...ةًوضعا ب ملاًثَ مبرِض ينْأَ)   وقف(ي   يِحتس ي االله لاَنَّإِ " -              
  
  :تنبيه 	
  .يا ويسمى وقفا سن) ص(الوقف على رؤوس الآي من سنة النبي * 
 مهِتِلاَ صن عم هينذِ الَّينلِّصملْ لِلٌيوفَ" على كلمة المصلين من قوله تعالى الوقف * 
سجائز لأنه رأس آية شرط ألا يقطع القارئ قراءته"  ونْاه                                                                                    .
  .القطع هو الوقف بنية عدم الاستمرار في القراءة * 
  .السكت هو قطع الصوت لمدة يسيرة بدون تنفس* 
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  أحكام الفتح و الإمالة وبين اللفظين
  
  

        : : : : تعاريف تعاريف تعاريف تعاريف     ----    1
        
فتح القارئ فمه بالحرف لا فتح الألف لأن الألف لا يقبل الحركة و ينقسم إلى :  الفتح  - 

  نهاية فتح القارئ لفمه بالحرف و يسمى التفخيم و هو لغة:  الفتح الشديد   - 1 :نوعين 
                                                                   .و يحرم في القرآن  العجم           
    مابين الفتح الشديد و الإمالة الصغرى أو المتوسطة و هو :  الفتح المتوسط - 2 

  .عمله القراء ما يست
  

أن تنحو : يقال أملت الرمح أي عوجته و اصطلاحا  .  هي التعويج: لغة :  الإمالة  - 
  :بالفتحة نحو الكسرة و بالألف نحو الياء 

  .فهي الإمالة الكبرى أو الإضجاع  أو البطح :   كثيرا -            
               اللفظين و التقليل و بين بين فهي الإمالة الصغرى و يطلق عليها بين:   قليلا  -            

  .و المتوسطة و التلطيف           
  

        :::: أسباب الإمالة  أسباب الإمالة  أسباب الإمالة  أسباب الإمالة ----    2
  : للإمالة خمسة أسباب  - 

  .  انقلاب الألف عن الياء -  1
  .  شبه الألف المنقلبة عن الياء -  2
  ) .سوى ما استثني(  رسم الألف بالياء في المصحف -  3
  .الألف   الكسر الواقع بعد -  4
  .  الإمالة التي يمال لأجلها -  5
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   :الألف المنقلبة عن الياء �
هي كل ألف متطرفة أصلية منقلبة عن الياء تمال لتدل على أصلها و توجد في الأفعال  - 

  .و الأسماء
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  .ذوات الراء و غير ذوات الراء :  الألفات المنقلبة عن الياء تنقسم إلى نوعين  - 
  .أي الألف التي أتت قبلها راء متصلة بها فقد قرأها ورش بالتقليل : ت الراءت الراءت الراءت الراءذواذواذواذوا) ) ) ) 1
  ..." ى رقُلْاَ" – "ىاروتي"  –" ى رتش اِ ": أمثلة �
  ميت بها ثم ثنيتها قلتكلمة القرى ألفها منقلبة عن ياء لأنك إذا س: ملاحظة 	
  .) ان يرقُالْ ( 
  : غير ذوات الراء غير ذوات الراء غير ذوات الراء غير ذوات الراء ) ) ) ) 2
ما وقع رأس آية و ما :  التي لا توجد قبلها راء متصلة بها و هي نوعان هي الألفات - 

  .وقع وسط آية 
  :  ما وقع رأس آية  � 
 هي الكلمات الواقعة آخر الآي بمنزلة قوافي الشعر فقد قللها ورش و تتواجد في - 

 - النازعات -  القيامة - المعارج -  النجم -طه : إحدى عشرة سورة في القرآن و هي 
  . العلق -الضحى - الليل -  الشمس– الأعلى -س عب
   ..."ىلَّصفَ" – "ىلَّص" – "ىبأَ" – "ىشخي"  –" ى قَشت لِ "– "ىغطَ" : أمثلة �

  : ���,+� ه( ا)�� '�&%$� #" �
ء أو واو -
  : 2 +2 ا�01/* 
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أس آية و توجد لا يقلل ورش الألفات المصحوبة بهاء الثأنيت الواقعة ر: استثناء  	
   ...  "اهيلَّج  "-" ايهوسفَ"  -  "اهينب  ":مثل و النازعات   بسورتي الشمس 

  .لأنها من ذوات الراء ''  ا يهركْذِ'' ما عدا  
  : ما وقع وسط آية �   
   .قلل ورش هذه الألفات وصلا و وقفا  - 
  ...ي  ينِصو أَ  و- ى لَّوت  فَ- ى  نغْ أَ-ا يهادنفَ:  أمثلة  �
  

  )ألف التأنيث( الألفات الشبيهة بذوات الياء  �
هي كل ألف زائدة رابعة فما فوق دالة على مؤنث حقيقي أو مجازي و تأتي على  - 

  ...ى  توم الْ- ى وج الن- ى ولْ الس-ى ت ش- ا رتت : ىىىىلَلَلَلَعععع فَ فَ فَ فَ-  :الأوزان التالية
  ...ا  ينلد ا- ا يلْع الْ- ى وص قُ-ى نسح الْ-ى رخأُ الْ- ماكُرشب : ىىىىلَلَلَلَعععع فُ فُ فُ فُ----                    
    ...ماهيم سِ-ى يز ضِ- ا يهركْ ذِ-  نيهدح إِ-ى رعالش : ىىىىلَلَلَلَعععع فِ فِ فِ فِ----                    
  ...ى  ام الآي- ى ارص الن- ى امتيالْ : ىىىىالَالَالَالَعععع فَ فَ فَ فَ----                    
  ...ى ادر فُ- ى راكَ س- ى راَسأُ :ى ى ى ى الَالَالَالَعععع فُ فُ فُ فُ----                                                                                

  : ملاحظة  	
 -كلمة ت ترا أصلها ومأخوذ من الْراَت مواتة و هي المتابعة مع مهلة ر.  
  .أي واحدا بعد واحد" ا رتا تنلَسا رنلْسر أَمثُ " 
  ذوات الياء كلها ترسم بالياء في المصحف سوى سبع مواضع رسمت فيها بالألف  - 

 أقصا المدينة  –  )الحج( تولاه  – ) الإسراء( الأقصا  – ) إبراهيم(عصاني :  و هي 
  ) .الحاقة(   طغا الماء – ) الفتح( سيماهم   – )  يس) (القصص(

  

  )يسوى ما استثن(الألفات التي رسمت بالياء في المصحف   �
        : : : :  التي أصلها مجهول  التي أصلها مجهول  التي أصلها مجهول  التي أصلها مجهول ––––أ أ أ أ 

     مى ت–أَ–ى لَ ب ى ن–م عِ–ى وس ى يس–ي حى ي...   
        )     موضع12(     :::: عن الواو و رسمت بالياء  عن الواو و رسمت بالياء  عن الواو و رسمت بالياء  عن الواو و رسمت بالياء  المنقلبة المنقلبة المنقلبة المنقلبة––––ب ب ب ب 

س  ىج–الض ى ح–ي قُ الْ–ى لَتالْ–ى و ى لَ قَ–ى لَع–د حا يه–لَ تطَ–ا يه حا يه–  
ضحا يه -ض أَ–ى ح وضحا يه.  
  :  خمس كلمات رسمت  بالياء و لم يقللها ورش :  استثناء 	

حى ت -ى لَ إِ- ى كَ ز - لَ  –ى لَعى د.  
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   :الكسر الواقع بعد الألف �
 قبل راء متصلة بها متطرفة و مكسورة تيقلل ورش من طريق الأزرق كل ألف وقع - 

  .و وصلا كسرة أصلية وقفا
   ...ارٍدقْمِ بِ– رٍطاَن قِ– ارٍين دِ– ارٍه ن– ارِربأَ الْ– ارِجفُ الْ– ارِالد: أمثلة � 
  :  استثناء  	
لأن الكسرة  " ى االله لَ إِيارِصن أَنم: "إذا كانت الكسرة غير أصلية مثل   لا تقليل - 

  .عارضة بسبب الإضافة لمناسبة الياء 
    ارِوج الْ– ارض م– ارِم تلاَفَ    :  لا تقليل في الكلمات التالية - 

  .ي ارِوج الْ– رٍارض م–ي ارِم تلاَفَ              :ا ـلهـ لأن أص
  

   :الإمالة لأجل الإمالة �
  يميل ورش من طريق الأزرق الراء من فعل رأى لأجل إمالة الألف لأنها منقلبة - 

  . عن الياء 
   .مهيدِيا أَءَا رملَفَ  –ى ءَا ر م –ا اهءَر  –  اهءَ رنْ أَ : أمثلة  �
ا بفتح الراء و تقليل فتحة الهمزة فنقف عليه" ان عمج الْااءَرا تملَفَ"أما قوله تعالى  - 

  ) .وقفا( ا اءَرتقرأ  ت. لوجود فاصل بين الراء و الهمز و هو ألف المفاعلة 
  
  
  
  
  : ممالة لأن أصلها ياء :ى تلَيا و ي- ىفَ أس ياَ-ىترس حياَ: ف في الكلمات التالية  الأل�
  .ي تِلَي وياَ  –ي فِس أَياَ  –ي تِرس ح ياَ
 ممالة عند ورش قيل لأنها شبه ألف التأنيث لوقوعها رابعة  " اةروالت"  كلمة �

  .متطرفة تقديرا مع كون اللفظ الواقعة فيه يشبه المشتق المنقلبة عن الياء
          إمالة صغرى في كل من  – يا –ها  – را –يمال كل من حا :  الحروف فواتح السور �

  . المر-  كهيعص  – الر –حم 
  . إمالة كبرى للهاء " طه "وفي � 
  . بالتقليل لكثرة تكرارها بالقرآن " ينرِفِـكَالْ"قرأ ورش كلمة  � 

        مـلاحـظـةمـلاحـظـةمـلاحـظـةمـلاحـظـة
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إذا وقع السكون بعد الألف الممالة فإنه يمنع إمالة الألف و الحرف الذي قبلها في 
   .الوصل فقط سواء كان السكون سكون تنوين أو غيره 

  ...ى ر قُ–ى د ه–ى مسم: قصور المنكر مثل فالتنوين يكون في الاسم الم
  ... ى ر قُ–ى د ه–ى مسم: في حالة الوقف نقف بالتقليل 

  .) مع إخفاء النون(ة راهِنظَر قُ–ين قِّتملْلِّده: وفي حالة الوصل تسقط الإمالة فنقرأ 
  اللهر ن      �   ى االله          رن     : و كذلك الأمثلة التالية
                                    مكِى الْوستاب    �م      كِلْوستاب   

                                   قُ الْوي    تِى الَّر  �قُ الْ      وي تِلَّر  
  .منعت الإمالة في حالة الوصل بسبب زوال الألف للالتقاء الساكنين 

  
  :تمرينات للتثبيت  �
   : ة بين أسباب الإمالة الصغرى في الكلمات التالي- 
 -ى ت م-  ينرِافِكَ الْ- ىح الض- ى يس عِ- ا ين الد-  ارٍطَن قِ- ى ادر فُ-ى دتع اِ- ى فَس أَياَ
  .ى  ءَ رماَ
  
  
  
  
  
  
  
  
  

        سباب منع الإمالة سباب منع الإمالة سباب منع الإمالة سباب منع الإمالة أأأأ
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 روفـارج الحـمخ
  

        ::::    تعريفتعريفتعريفتعريف    ----    1
  اصطلاحا هو الموضع الذي ينشأ منها الحرف  لغة هو محل الخروج و  :  مخرجال - 

  .أو الحيز المولد للحرف 
  .اصطلاحا هو صوت اعتمد على مخرج  و لغة هو طرف الشيء  :  الحرف - 
  

        ::::المخارج المخارج المخارج المخارج     ----    2    
  : أن عدد المخارج هو سبعة عشر موزعة على خمسة مواضع المشهور - 

  . الخيشوم -  الشفتان -   اللسان– الحلق  - الجوف
     :قال ابن الجزري في المقدمة� 

مارِخالْج حوفِرس بةَعع شرذِى الَّلَ        عي يختارهنِ ماخ تبر  
  
    

    
  
  
  
  
  

   : الجوف�
) ي -  و - ا(ر لحروف المد الثلاثة هو الخلاء الداخل في الفم و الحلق وهو مخرج مقد - 

لا  الألف الساكنة و و و الياء الساكنة المكسور ما قبلهامضموم ما قبلها الواو الساكنة ال
  .مفتوحايكون ما قبله إلا 
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  : قال ابن الجزري  �
  يهِتن تاءِوهلْ لِد موفر     ح   ي هِا واهتخ أُ وفِوج الْفلأَِفَ

  
  
  

        
  
  
  

  
  : الحلق � 
  

  : به ثلاثة مخارج لستة حروف 
  . مخرج للحرفين الهمزة و الهاء      �      )أي الأقرب إلى الصدر (ى الحلق أقص - 
  .  مخرج للحرفين العين و الحاء     �       ) و الأدنى صى بين الأق(   وسط الحلق - 
  . مخرج للحرفين الغين و الخاء      �             )الأقرب إلى الفم  ( أدنى الحلق  - 
  
  :قال ابن الجزري  �

  اءُ حنيع فَهِطِسو لِم         ثُاءُ هزم هقِلْحى الْصقْ لأَمثُ
  .............................       . ...........اهاؤ خني غَاهندأَ
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  : اللسان �
  .فيه عشرة مخارج لثمانية عشر حرفا  و 
  .من الحنك الأعلى مخرج للقاف و ما يقابله )  الأقرب إلى الحلق(أقصى اللسان  - 
أقصى اللسان وما يقابله من الحنك الأعلى أسفل مخرج القاف قليلا يخرج حرف  - 

  .الكاف 
  : قال ابن الجزري  �

.................................قَ الْوقْ        أَافى اللِّصفَانِس وثُق كَ الْماف  
  .......................................   .....      .....................................لُفَسأَ

  
  
  
  
  
  
  
  
  : وسط اللسان و ما يحاذيه من الحنك الأعلى مخرج للحروف - 

   الياء غير المدية–الشين  –الجيم 
  : قال ابن الجزري  �

......الْو وجِ فَطُسيمينِ الش ا     ي ......................  ..................  
  
  
  
  
  
  
  



 47

أي الأقرب  (إلى ما يحاذي الضرس الضاحك ) أي أقصاها  (من أول حافة اللسان  - 
  .مع ما يلي ذلك من الأضراس العليا يخرج حرف الضاد ) إلى الناب 

  .تستعمل الحافة اليسرى أو اليمنى أو هما معا  - 
  
  : قال ابن الجزري  �

.........................................            و   الض مِاد ذْ إِهِتِفَّ حاَنلِ واي  
  ........................     ...............          ا اهنم يو أَرسي أَن مِاسرضلاَ

  
    

  
  
  
  
  
  
  
  
  

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

من أدنى حافتي اللسان بعد مخرج الضاد إلى منتهى  - 
 ذلك من لثة الضاحكين و النابين يحاذيطرف اللسان مع ما 

  .و الرباعيتين و الثنيتين يخرج حرف اللام 
  

       :قال ابن الجزري  � 
..............................               اللَّ  و أَام دنا لِاهمنتهااه 
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من طرف اللسان و ما يحاذيه من لثة الثنيتين العليين تحت  - 
  مخرج اللام قليلا يخرج حرف النون 

  :قال ابن الجزري  �
َمِونُوالن طَن هِفِرت حتاج وا  لُع      .   ....................................  
 

ثنيتين من طرف اللسان مع ظهره وما يحاذيه من لثة ال - 
  .العليين مخرج لحرف الراء و هو يقارب مخرج النون 

  
  :قال ابن الجزري �

 والُخد أَرٍهظَ لِيهِانِدا يالروَ       ..  ...................................

رأس اللسان أي طرفه و أصول الثنيتين العليين مصعدا  - 
  الدال–تاء ال–الطاء : إلى جهة الحنك الأعلى مخرج للحروف 

   
  : قال ابن الجزري  �
  ......................ااينا الثَّيلْ ع       نمِ وهنا مِ ت والُ الد واءُالطَّوَ  
 



 49

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
 -   
  
  
  
  
  
  
  
  
  

: من بين طرف اللسان و الثنيتين السفليين مخرج للحروف   - 
  .  الزاي–الصاد  –السين 

  
  : قال ابن الجزري � 

...................................   ....          ............وفِ الصيرم سكِتن  
 ......................................          ىلَفْالسا اين الثَّقِو فَنمِ وهنمِ

من بين رأس اللسان و أطراف الثنايا العليا مخرج للحروف 
  الثاء–الذال –الظاء 

   
  : قال ابن الجزري � 
.............................        ........اءُ الظَّ      والُ الذَّ و لْا لِ ثَولْعاي  
  ......................................              .................ا مهِيفَرطَ نمِ
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  :الشفتان  �
  : فيه مخرجان لأربعة حروف 

  
  
  
  
  
  
  من بين الشفتين مع انطباق خفيف مع الميم و انطباق أقوى مع الباء و انفراج - 

  . مع الواو 
  : قال ابن الجزري  �

  ...........................     .....       يم مِاءٌ باوو الْنِيتفَلشلِ
  
  
  
  
  
  
  
  

  الخيشوم �
  

  .)أي صوتها لا حروفها(ب إلى داخل الفم فهو مخرج للغنة ذهو غار الأنف المنج - 
  
  :  قال ابن الجزري �

.................................             .غُو ةٌنم خرجا الْهخيشوم.  
  
  

باطن الشفة السفلى و أطراف الثنيتين العليين مخرج لحرف  - 
  .الفاء 
  : جزري قال ابن ال �
............... مِونطْ بفَلْفاَ        ةفَن الشا مطْ أَعالثَّافِر نا الْايمةفَرِش 
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فُـَ� اْ�=cـــــ ُ/قُـ4ْ َ+ـ
  


َ;ِ� وَـــUِ إِذْـِ�ــــ
+hَ cــْ" ِ'ــ
دُ ا�cH   وَــــ
                  �َـ;ِ" ا�4َ�ْqُ+َ Sِ=ُ;ob اْ� وَـُ(Gَأْ�َ  
  

�َrْg,ََُ� وْ أََ,َ?ْ� أَْ" ِ'اس�هََ�ْ
  ـ
ـ
هَــ5َــــَ�ـْ�ُ�ـــــ
 ِ�ــ
هََ�دْ أَ
مُ ا�ــ%c وَ       ـــ
            ـــ
  

  ـــ4اــُ%ــfَدْ أَـٍ,5ْـwَ ِ�ـ;Uِاِ�ـBَا ُ� ا�ـ,c  وَ              4ا    ُ%ــَ� اْ]ْQُ	 vَ ,َ+ِUِIَْ" ِ'ـ4نُ ا��uوَ
  

َ�َ�
 ا�c1َ;ـْ%    ُ#                ْ"ـِ'  وUَُـْ�
 ِ' Iَ وَالُ ا�cB وَــ
ءُ ا�clوَ

 وَc
  ـْ"ـِ�ـــ?ـَ�ْـ ُ'ـ;ُ,Gِ ا�
  

ِ'ْUُ�َق4ِْ َ+ـْ" ِ' وc1�َـَ� ا�
  ـ
ـَ;ْ%ــُ�ْ%ـ
 ِ� َ/ وَالُ ا�ـcd وَــــ
ءُ ا�ـcw                  وََ%E   ــGْـ
 ا�ـ?uـ
  

ِ"ْ'vَ ,َ+َ;ْ5ِـ�وََ 
'ِ "ْ�َ lْ"ِcb�ا Gَـــ  Uـ                  +َ �ْ
Gَ'َ 

 اْ�
َ�َ� ا�c1افَِ,vْ أََ\�ُbْـــ,+ََََِـ�  
  

%ِ�cbـGَءٌ َ�اوُـ4َ اْ�ــِ"ـْ;ـَ�ـ
ْ̀ َ'ــٌ�ــ�mُ c   وَ                   ـ;ـُ= ِ'ــــــــ َ̀ـ
 اْ�ـ5َُ]ـَ,ــ   ـ4مُــbُـْ;ـ
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 روفـات الحـفـص

        
 : : : :     تمهيدتمهيدتمهيدتمهيد    ----    1
        .كيفية عارضة للحرف عند النطق به من سليم الطبع  : المراد بالصفة - 
  . تمييز الحروف المشتركة في المخرج -   :الفوائد - 

  . تحسين التلفظ بالحروف مختلفة المخرج -                
  .يجوزلا   و ماإدغامهمعرفة القوي من الضعيف ليعرف ما يجوز  -                

 :::: أقسام الصفات  أقسام الصفات  أقسام الصفات  أقسام الصفات ----    2
      صفات متضادة :  عشر منقسمة إلى قسمينةصفات الحروف سبع :فات عدد الص - 

   . و صفات لا ضد لها
  الصفات التي لها ضد � 

y�5�5,  اS�ا  

�g� :  ء
G`�ا.  
�/RXKف : ا,	�
� Q�4
 ��r ا��

 U�' yG��ن ا
�,S�.  
 #b,ة ]��5
 ا�" ا�WSري +2 :/�و�- 

 U�4Y ):+َ	َc1Uُ]َ ْ̀{ٌ�َ �َQْ. (   

 �g� : 45رw�0ن -ا#Zا .  
�/RXKا:,	�
� Q�4
ف 4Yة ا��

س$	�� jl��ا B�# yG��ن ا
�,[ 


�	,ف�  

��  h,وف ا�5�y  : /�و�-`� 
'.  

   

وة  ا�Bbةf,�ا  

�g� :  ا�&4ة.  
�/RXKا : jl��ا B�# 4ت
  ا�	$
س ا�

U[,`' 2+ U;%# د

�	,ف �&4ة  ا�#���.  

�;� 'S�4Y 2+ �#4ل ا�" :/�و�- �/ 

   ) .BْYَ qٍ�َ �َQِْ]أَ( ا�WSري 

�g� :  ";%�ا.  
�/RXKا :  jl��ا B�# 4ت

ن ا��,[

 U[,`' E%# د

�	,ف ���H ا�#���.  

�� h,وفَ:/�و�- `� 
   ا�Bbة '

  ) .ْ,َ� ُ#ْ"ِ� (و h,وفَ


وة: ا��q�4 أو ا�$;�;� f,�ة و اBb�ا ";� �GF  
�g� :  الB�#ا�.  

�/RXKا : �
� jl��ا B�# 4ت
  .	,فا#�Bال ا�
  ) .,َ� ُ#ْ"ِ�( 'S�4Y 2+ �#4ل ا�" ا�WSري  : /�و�-
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  ا`�E&�ل  ا`RD�Eء

 �g� : 4%��ع و ا
GIا�ر.  
�/RXK: ا  ��	ا� E�ن إ

ع ا�%?GIار

 U;%# }I,�;+ U�' 4ت
ا)#%GI,;+ E\ ا�
 =;`G��ا.  

  'S�4Y 2+ �#4ل ا�" ا�WSري : /�و�-
 )fُc{rَ ~ْqٍYِ �ْ. (   

�g� :  ض
G`ا��.  

ض ا�%?
ن #�B ا��RXK :  jl/�اG`ا�

 }I,�;+ 4ت

�	,ف +;�`U�' �G ا��
 j;Y,��ا U;%#.  


�� h,وف ا����0ء: /�و�- `� 
'.  
 �wh0': �F
f م
�hأ 
ا�0م و ا�,اء �5�
"'  =;`G��و ا j;Y,��ا �;h.  

  
  

  ا`�&��ح  ا�1�Nق

  
�g� : ق

  .ا��

 �/RXKا: E%# ن

ق ]�%� '" ا�%?$lا�

�	,ف ا�	�� ا� jl��ا B�# E%#(

 
و ا��,اد . +;�	
, ا�
4ت �;�5�

ق أن �&,ب ا�%?
ن '" ا�	�� $l��
�

 
' �&$l��وف ا,	�
� jl��ا B�# E%#(ا


ق .� �&,ب #�B ا��jl �~;,ه$vZو ا

  .أ�%� '" ا����0ء 
  . ض – ظ – ط –ص : /�و�-

  

 �g� :ا�+�,اق.  
�/RXK: ا �	ن و ا�

ح '
 �;" ا�%?�Gا� �


�	,ف +0 �	
, ا�
4ت � jl��ا B�#.  
  .ه2 ا���$&;� : /�و�-

  
  

Nا  ذ`قاNت�
K  
  

 �g� : 2 ا��0م+ �G`�و ا �h

G�ا.  
�/RXKا :  jl��,ف و �,#� ا	ا� �Gf

 j�ذ "' U[و,`� U�)ف,v ( ن
    ا�%?
�Gb�ا j�أو ذ.  

  'S�4Y 2+ �#4ل ا�" ا�WSري: /�و�- 
 )+ِc,'ِ "ْ�ُ i}. (   

  

  
�g�: \���ا   

�/RXKم �,#�  : اB# ,ف و	ا� )&/
ا��U� jl �`,و]B;�� Uا #" ذ�j ا�%?
ن 

 �Gb�ج (.و ا,`I 
5�( ���
ا�4او '
";�Gb�اج ا,G�
�(  


 #Bا h,وف ا�ذ�ق : /�و�- '.  
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  الصفات التي لا ضد لها �
  
        ::::ر ر ر ر ــــييييــــففففــــ الص الص الص الص----    1
  س  - ز- ص: وفرصوت زائد يصاحب الح: هو صوت يشبه صوت الطائر و اصطلاحا: لغة

  

        : : : : ة ة ة ة ــــللللــــققققــــللللــــ الق الق الق الق----2
نبرة قوية تصاحب حروف القلقلة الساكنة المجموعة : اصطلاحا و هي الاضطراب : لغة 

  " .د جبطْقُ"في قول ابن الجزري 
  

        ::::ننننــــييييــــ الل الل الل الل----3
  .اخراج الحرف من مخرجه بسهولة و عدم كلفة على اللسان: اصطلاحا  و السهولة:  لغة 

     و كذلك الواو " نوحيها"لمد الثلاثة المجموعة في كلمة و اللين تتصف به حروف ا
  .و الياء الساكنين المفتوح ما قبلهما 

  

        ::::راف راف راف راف ــــححححــــ الا ن الا ن الا ن الا ن----4
 اللام و الراء،  فاللام النطق بالحرفين ميل اللسان عند :اصطلاحاالميل و العدول و : لغة

  .اللامحو مخرج فيه انحراف إلى طرف اللسان و الراء فيه انحراف إلى ظهر اللسان ن
  

        : : : : رار رار رار رار ــــككككــــتتتتــــرير أو الرير أو الرير أو الرير أو الــــككككــــتتتتــــ ال ال ال ال----5
وحرف . هو ارتعاد  رأس اللسان عند النطق بالحرف : اصطلاحا الإعادة و : لغة 

و هذه الصفة تذكر لتجنبها و ذلك بإدخال ظهر اللسان جهة  .التكرير هو الراء 
  .الحنك الأعلى 

  

        : : : : ي ي ي ي ــــششششــــففففــــتتتتــــ ال ال ال ال----6
 خروج الريح بين اللسان و الحنك الاعلى عند النطق انتشار:اصطلاحا الانتشار و : لغة 

  .بالحرف و حرف التفشي هو الشين 
  

        ::::ة ة ة ة ــــالالالالــــططططــــتتتتــــالاسالاسالاسالاس    ----7
 امتداد الصوت من أول إحدى حافتي اللسان إلى آخرها   :اصطلاحاالامتداد و : لغة 

  .و الاستطالة خاصة بحرف الضاد
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  :ملاحظة  	

  : لاثة أقسامتنقسم الصفات من حيث قوتها و ضعفها إلى ث
  الجهر و الشدة و الاستعلاء و الإطباق و الصفير و القلقلة : الصفات القوية و هي * 

  .و التكرير و التفشي و الاستطالة  و الانحراف
  .الهمس و الرخاوة و الاستفال و الانفتاح و اللين : الصفات الضعيفة و هي * 
  .لاق و البينية الإصمات و الإذ: الصفات المتوسطة * 
  
  
  
  
  
  
  

  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

  
 
� U�4&� ,وف	ت ا�
G
  : أ[
ر ا�" ا�WSري �

  
  

FِـGََـIُ
  ْ(ـــ cBYُــ ا�oH وٌَ�ــَ�َ�ـــْ
 ُ'ٌ�ـــــِ�ـGَـْ�ُ'ـْ(                 Gِـَ�ــْ? ُ'4ٌـرfِْ  وٌَ,ـ5ْـ
 َ]5َـ
  

'َ5ْ�ُ�ُ4 
ٌْ̀} َ�ـQْ�َ ( ــ5َ ]َ Uُc1	َ+َ             (]َ    Bِـــ�Bَُه�َ 
  ) Qْــَ� qِ�َـ BْYَـِ]أَ  (  ُ�ْــGــ
  

  ْ,ـَ
fُc{rَ ~ْqٍYِ �ْ  (hَ  (4ٍْ% ُ#ُ\ْ$ َ�وَ                )  ْ,َ� ُ#ْ"ِ�  (�BِBِ ا�cb و4ٍَــرfِْ َ"ْ; َ�وَ
  

َFَدٌـو
rَ دٌـ
vَ             U&َ$َlْ'ُ ٌء
  Uـــَ&ـَ�dْـُ� اْ�وفُُ,ـُ	ـاْ�)  {iـ ُ�ْ"ِ' ِ+,c (     وَــــــ
ءٌ 7َـ
  

FَGِ,ُ;َهFَ 
  ُ"ــــ;ــــ ا�%oوَ)  iBــ َ]ُ{ْــlـYُ   (ٌ�ــَ%ـَ&ـْ%ـYَ    ــــــــُ"            ;ـ ِ�ايٌ زَ وَ
دٌـــ
  

ُ�
ءٌَ� وَواوٌَ oوَـَ�ـــ� 

َــــــ	ــ	oـ Fُافَُ,ـــِ	ــ ا�ْ�
 وَـَ�ـ5ُـَ%ْ$ Yَـ
               َ	ــــــــــــGَ�َ اْ�  
  

  ْ(ــlُِ�ا اْ�
دً rَ;ُ"ـobــ2 ا�ــobــGَــ�cــ �ِ% وَــــْ(               ِ� ُ]�ٍ,ِ,ْ�َ� ِ�اءِ,cـ ا� وَ
مِ%cــ+2 ا�ِ
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  امــواع الإدغـأن
  

   تمهيد
 إدغام المتقاربين                          -  إدغام المتجانسين -ثلينإدغام الم: ينقسم الإدغام إلى ثلاثة أنواع 

  ) .الحرف الأول ساكن و الثاني متحرك(
  

  : إدغام المثلينإدغام المثلينإدغام المثلينإدغام المثلين----    1

        ...كالكاف في الكاف   الرسمالمخرج و الصفة و هو اتحاد الحرفين في  - 
  .كلمتين في سواء في كلمة أو 

  " مكُّرِدي "        �                " مكُكْرِدي ":    أمثلة �
   " والُخدقَ "        �               " والُخ ددقَ "                
  " مهتارجتحبِا رمفَ "        �   "  مهتارج تِتحبِا رمفَ "                

  

      :::: إدغام المتجانسين إدغام المتجانسين إدغام المتجانسين إدغام المتجانسين----2
       الصفات و المختلفة في بعض المخرجبعض الحروف التي لها نفس تدغم   - 

   .في بعضها
  :أمثلة  �
  :يدغم حرف التاء في الدال إدغاما كاملا  - 
  " امكُتوعديبجِأُ  "�"  امكُتوع دتيبجِأُ " -  " اوعدلَقَتا أَملَفَ " � " اوع دتلَقَتا أَملَفَ "
  :يدغم حرف الدال في التاء إدغاما كاملا  - 

" ما عبدتم " � " ما عبتقَ "               -                " مدت بيقَ "  �  " نتبين "  
  :يدغم حرف التاء في الطاء إدغاما كاملا  - 
  " ةفَائِـطَّرفَ كَو "  �" ةفَائِ طَترفَ كَو   " - "   ةفَائِطَّنامئَ فَ" � " ةفَائِ طَتنامئَفَ "
  الاستعلاءو ا حيث تحتفظ الطاء بصفتي الإطباق يدغم حرف الطاء في التاء إدغاما ناقص - 

  ...  " متطْرا فَم "      -      " تطْسب "      -    "   تطْحأَ "
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   :::: إدغام المتقاربين إدغام المتقاربين إدغام المتقاربين إدغام المتقاربين----3
  : في بعضها  المخرج تدغم بعض الحروف المتقاربة في - 
  :أمثلة�
  :يدغم حرف القاف في الكاف إدغاما كاملا  - 
   " مكُّلُخ نملَأَ "      �    " مكُقْلُخ نملَأَ "
   :يدغم حرف التاء في الظاء  - 
  " اهورهظُّمرح "   �  " اهوره ظُتمرح "  - "   ةمالِظَّانكَ "    �  " ةمالِ ظَتانكَ "
  :يدغم حرف الدال في الضاد و في الظاء  - 
  " ملَظَّقَفَ "   �   " ملَ ظَدقَفَ "          -   "    لَّضقَفَ "    �    " لَّ ضدقَفَ "   
   :يدغم حرف الذال في تاء ضمير الفاعل من فعل أخذ - 
   " تختاِ "   �    "  تذْختاِ "          -       " متختاِ "    �     " متذْختاِ "   
  :يدغم حرف اللام في الراء - 
    " لْبانَ ر "   �     " بانَر "       -         " لْ قُور ب "    �   " قُو رب "   
   .) يرملو (تدغم النون الساكنة في   - 
  

  ::::استثناء استثناء استثناء استثناء  	
  . لا يدغم حرف الباء في الفاء و لا في الميم - 
 "نا ع مبكَراِ "  -  "  اءُش ين مبذِّع يو "  - " فوس فَبلغِي  " -  " نم فَبهذْاِ "

  " أَرب تذْإِ  "-  " تذْع  "- "  ونَدعِص تذْإِ ":  ") أخذ "إلا (تاء يدغم الذال في ال لا - 
  ..."  ودم ثَتبذَكَ "  -   " متثْبِلَ "  :    يدغم الثاء في التاء و لا العكس لا - 
   ..."  كلِ ذَثْهلْي "  : يدغم الثاء في الذال لا - 
  ."  كهيعص ذكر " -  " ابو ثَدرِ ينمو " : يدغم الدال في الثاء و لا في الذال لا - 
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 المـــراجــــع
  
  
  
  
   

  
    

  ) .محمد شاعري  ( المختصر المفيد في قواعد التجويد� 
  

  ) .إبراهيم المارغني   ( النجوم الطوالع � 
  

  ) .عبد العلي المسئول . د   ( الكافي في التجويد  �
  

  ) .عبد الفتاح القاضي   ( الوافي في شرح الشاطبية  �
  

  ) . محمد نبهان بن حسين مصري (  الإستبرق  �
  

  ) .قناة اقرأ   ( ر أيمن سويددروس الدكتو  �
   

  .)محمد أحمد معبد  (المفيد في علم التجويد الملخص  �

  
 ).جمعية الرسالة للتربية و التخييم(  الأستاذ العياشي الماحيدروس  � 
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